
SERVICIOS BÁSICOS NUEVAS MEDIDAS ANTISEQUÍA | 7

Visto bueno a 5
pozos cuya agua
se utilizará para el
riego y el baldeo
�El Ayuntamiento invertirá 70.000 euros para legalizar y
autorizar el uso de estos acuíferos �Están ubicados en El
Cerro, Los Olivos, Barriada Andalucía, Pery Junquera y
Batería de La Ardila �Ha sido descartado uno del Parque

Así será la Feria 2024
Contará con una nueva calle, cinco casetas
más en el recinto del Parque y un escenario en
el sitio del antiguo estanque de los patos P6

Aprobado inicialmente
el presupuesto de 2024,
el mayor de la historia
El presupuesto municipal de
2024, que asciende a 95 mi-
llones de euros, ha sido apro-
bado inicialmente en Pleno
Extraordinario con el voto fa-
vorable del PSOE, las absten-

ciones de PP y AxSí y en con-
tra de Vox. Es el más alto de
la historia de San Fernando y
contempla inversiones en la
ciudad que alcanzan los 10
millones. PÁGINAS 4-5

Salen a licitación las 81
nuevas VPO de alquiler
en la Ronda del Estero
Hemsa ha sacado a licitación
por algo más de diez millones
de euros el contrato para la
construcción de las nuevas 81
VPO en régimen de alquiler

que se van a ejecutar en Ron-
da del Estero y que el Gobier-
no local espera que estén en
marcha a lo largo del próxi-
mo verano. PÁGINA 10

El comité de empresa de Na-
vantia ha iniciado las medi-
das de protestas y no permi-
tió la entrada de los directi-
vos a la factoría. PÁGINA 10

El comité de
Navantia deja
sin entrar a
los directivos

DEPORTES | 15

Los isleños,
tocados y
hundidos en
Melilla (1-0) 
�El San Fernando, cada vez
se acerca más el descenso
�Nano Rivas no se pudo
estrenar con una victoria

LA CONEXIÓN IRLANDESA-ISLEÑA
DEL APELLIDO DE LOS O’DOGHERTY
Y tiene ramificaciones que llegan hasta México | 8-9

LA AVV BAZÁN PIDE QUE UNA CALLE
LLEVE EL NOMBRE DE SU PATRONA
Se trata de una demanda que data del año 2019 | 14

HALLAZGO
APARECEN EN CAMPOSOTO ÁNFORAS DE
ENTRE EL SIGLO IV A.C. Y EL SIGLO I D.C. DE
LA OCUPACIÓN PÚNICA EN LA ISLA | 7
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RECEPCIÓN MUNICIPAL A LA NUEVA PRESIDENTA DE ASOCIACIÓN DE BELENISTAS‘EL REDENTOR’
La alcaldesa de San Fernando, Patricia Cavada, y la concejala de Cultura, Pepa Pacheco, ha mantenido un encuentro con la nueva presidenta de la
Asociación de Belenistas El Redentorde San Fernando, Margarita Oneto. Una charla donde estuvo también presente Manolo Mendoza, el
presidente saliente, así como José Manuel Coto, referente en el mundo del belenismo. Ambas partes departieron sobre los nuevos proyectos, el
éxito del XII Congreso Internacional de Belenistas y de la relevancia que ha adquirido el Belén Municipal, , toda vez que se decidió instalarlo en el
propio Ayuntamiento. La nueva junta directiva de la Asociación está formada por ya mencionada presidenta, Rafael Carrillo Torrejón como
vicepresidente, José Ignacio Santaella Fuentes y Carlos Gómez Moreno como tesorero. 

Nombres propios La imagen de la semana

Durante décadas ha estudiado el
origen de su apellido y la manera
en la que llega a San Fernando
para quedarse. 

LUIS O’DOGHERTY
FAMILIA O’DOGHERTY

La plantilla confeccionada por el
navarro no ha estado a la altura
y el San Fernando está cada vez
más cerca del descenso.
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La Puntilla

Arqueología
en La Isla

Abrir una zanja en Camposoto
o hacer cualquier movimiento
de tierra es sinónimo de que
algún hallazgo está al caer de

las distintas civilizaciones que han pobla-
do la localidad isleña a lo largo de su his-
toria. Lo último que ha aparecido han si-
do unas ánforas que datan del siglo IV
a.C. al I d.C. en Camposoto en un solar lo-
calizado en la calle Pilo, lo que sugiere
una ocupación desde la época púnica
hasta la época romana altoimperial. La
Junta de Andalucía ya ha adelantado que
se trata de un descubrimiento de cierta
entidad, puesto que probablemente va a
permitir certificar la presencia de alfare-
ría como posible industria de aquella
época. Una vez más se demuestra que
San Fernando tiene a sus pies un rico pa-
trimonio desde el punto de vista arqueo-
lógico, si bien otra cosa bien distinta lle-
ga a la hora de analizar si realmente di-
chos descubrimientos podrían haber re-
percutido desde el punto de vista econó-
mico y turístico para la ciudad. Lo cierto
es que de momento no se ha dado con la
tecla para que esto sea así.
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EL REPASO
�DESDE LA BAHÍA JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ

El Cine Salón hoy El cuento de hadas inicial se disipa. Somos seres pluricelula-
res y pluriaccionales. Los buenos pueden llegar a ser mejores u
óptimos. Los malos, peores o pésimos. En medio de ello se
puede ser limpio de corazón y pacífico o tener corazón de hie-
na, ser agitador, violento, agresivo u homicida, todo ello regido
por el sentido común y la justa reflexión o por emponzoñado
resentimiento, la venganza, la envidia o el odio. Somos una
mezcla de todo ello y los sentimientos que prevalezcan confor-
maran nuestro carácter, pero es cierto que la “generación del
daño” se ha impuesto, que el insulto es la voz con mayor longi-
tud de onda y que los poderes públicos muestran cada vez ma-
yor tendencia a coartar nuestra libertad, encapsulándonos,
amparados por una masa que se encoge de hombros, palmea
con sus manos y deposita en las mismas urnas, el mismo voto,
del mismo color, que no lo cambian mientras su empecina-
miento esté sumergido en la idea de las “dos españas”, de los
buenos y de los malos, algo vergonzoso, que algunos líderes
pregonan con tinte de axiomas desde el pódium reservado a
los buenos y señalando con el dedo pulgar en dirección hacia
el suelo, como gran emperador romano, lo que ha de hacerse
con los que se le opongan que certeramente tienen que ser los
malos. La película sin embargo es la de siempre. Se oprime al
pueblo ahora con múltiples decretos/leyes, engañosas apues-
tas progresistas y dádivas vergonzosas, sin que se vea con clari-
dad si en el horizonte hay un “muchachito bueno” ahora dis-
frazado de “papeleta del voto” que libere igualándolos a todos
los habitantes del pueblo.

Sentí nostalgia y tristeza el día que fui junto a mi mujer a
comprar unos muebles y me llevaron al Cine Salón, en aquel
tiempo transformado en almacén, para elegirlos. Me alegré
posteriormente al conocer su demolición. Es mejor perder la
vida, que arrastrar la dignidad por mantener el aliento, hecho
al que estamos muy acostumbrados. La vida nos da enorme
complejidad, por eso no volveremos a la pureza y la inocencia,
pero sí a la decencia que se echa en falta como la hiedra en la
tapia de un romántico jardín....

L
a memoria es la encargada de recoger los recuerdos.
Los recuerdos con los años se diluyen en una especie
de nebulosa neuronal y quedan arrinconados en lo
más profundo de nuestras circunvoluciones cerebra-

les. Nos deleita el poder en ocasiones darles superficie y luz
a los más agradables y dejar en el hueco involutivo a los eno-
josos, para que el resentimiento nunca sea flor de primave-
ra.

Había una plaza en San Fernando un solar rectangular co-
nocido como la Plazoleta de la Privadilla. Las calles Juan de
Mariana y Vicario (Requetés de España, en mi niñez) la limi-
taban. Allí se construyó y se inauguró en 1928, un cine, el Ci-
ne Salón. No llegó su historia a superar los cuarenta años, es
más desde los treinta comenzó a deslizarse por un muy incli-
nado abismo que acabo soterrándolo y eso a pesar de contar
con algo importante en su corta historia, que supe por boca
de mi familia-cuyos parientes más lejanos tuvieron un cine
aquí en la Isla, el Cine Chamorro-, que había sido el Cinema
donde primero se había proyectado en la provincia una pe-
lícula sonora. De pequeño un tío mío, al que quise enorme-
mente, mi tío Manolo, me llevaba a este cine sobre todo a
ver películas del Oeste, de cowboys, que los niños pronun-
ciábamos como “combois”. Que ilusión más enorme sentía-
mos los pequeños, que profunda emoción, cuando monta-
do en caballo blanco, aparecía aquel joven “el muchachito
bueno” que iba a acabar con el tirano y sus secuaces - el “ma-
lo” y su cuadrilla -que tenían reprimido y envuelto en una
amarga existencia, como la verde cáscara a la almendra, a to-
do un pueblo-. Había tortazos y algún que otro tiro, para to-
do lo que se moviese, pero “al bueno” no le producían ni un
hematoma -decíamos de niño “chichón”-, ni herida y ahora

que recuerdo, ni se despeinaba, debía de utilizar una bue-
na marca de laca. Que contento nos íbamos. La película
nos había singularizado el mundo, como la boca el sabor
y sólo había que retener en nuestra memoria lo amargo y
lo dulce, los malos y lo buenos.

En aquella edad, nuestra alma, limpia de culpa, mostra-
ba su inocencia, su estado de pureza. Las malas e injustas
acciones, la maldad cuando veíamos que las eliminaban,
nos mostrábamos gozosos. Que simple era nuestro senti-
do de la vida.

Los años pasan con la suavidad deslizante del reptil y
aquella “aguja de simpleza” se pierde en el “pajar de la vi-
da” y, aunque no se pueda negar su existencia, tampoco
podemos afirmar que la encontraremos.

Estamos en plena primavera, viviendo la existencia de
vientos huracanados, lluvias torrenciales e inundaciones.
La nieve ha cambiado sus suaves copos para tomar volu-
men de “cantos rodados” con sentimientos que rondan
su necesidad de hacer daño. Los ríos creen que el salirse
de su cauce es adquirir mayor libertad, pero su dañina
agua liberada de los límites que tenía señalado, se perde-
rá consumida por el fango que ella misma originó. Las re-
laciones humanas, bien contagiadas o emulando a la si-
tuación climática caminan por un lodazal, en el que la po-
sibilidad de hundirse amenaza su marcha y la vuelta al ca-
mino normal, está adquiriendo caracteres de irreversibi-
lidad. La primavera más inteligente y fiel que las perso-
nas, siempre acaba imponiendo la pureza de su colorido
floral. El ser humano corta las flores y, tras darle beneficio
económico, las deja expirar en recipientes de plástico o
cristal.
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�EL LOCO DE LA SALINA

D
e pronto me han venido a la imaginaciónlos pa-
tos del Parque y tengo que confesar que antes,
para coger el sueño, yo contaba ovejitas, pero
ahora se me cruzan en la cabeza unas hileras in-

terminables de patos sin rumbo. Incluso había cogido
confianza con algunos de ellos, pero de buenas a prime-
ras desaparecieron del mapa. En principio pensé que,
como los animales tienen los mismos derechos que las
personas, y en La Isla incluso más, se habían tomado unos
días de reflexión para saber qué iba a ser de sus vidas,
aunque creo que no hubo autobuses para ir a animarlos,
ni bocadillos para el viaje. Después observé que el espa-
cio donde se morían de asco fue clausurado y sellado.
Ahora parece que viven de aquella manera y que se los
van a llevar a un santuario (tampoco es que sean unos
santos) y además se los llevan un día 13, que también es
malapata para las patas y los patos.

Por tanto la verbena del Parque ha ganado una calle y
cinco casetas más. Y, como hemos salido del mes de abril,
mes del Quijote, les voy a trasladar un trocito que viene
al caso. Dice Cervantes que estaba Sancho impartiendo
justicia en su Insula Barataria…

A este instante entraron en el Juzgado dos hombres,
el uno vestido de labrador y el otro de sastre, porque tra-
ía unas tijeras en la mano, y el sastre dijo:

-Señor gobernador, yo y este hombre labrador veni-
mos ante vuestra merced en razón que este buen hom-
bre llegó a mi tienda ayer - que yo, con perdón de los pre-
sentes, soy sastre examinado, que Dios sea bendito -, y po-
niéndome un pedazo de paño en las manos, me pregun-
tó: “Señor, ¿habría en este paño harto para hacerme una
caperuza?”. Yo, tanteando el paño, le respondí que sí; él

debióse de imaginar, a lo que yo imagino, e imagino bien,
que sin duda yo le quería hurtar alguna parte del paño, fun-
dándose en su malicia y en la mala opinión de los sastres, y
replicóme que mirase si habría para dos. Adivinéle el pen-
samiento y díjele que sí, y él, caballero en su dañada y pri-
mera intención, fue añadiendo caperuzas y yo añadiendo
síes, hasta que llegamos a cinco caperuzas, y ahora en este
punto acaba de venir por ellas: yo se las doy, y no me quie-
re pagar la hechura, antes me pide que le pague o vuelva su
paño.

-¿Es todo esto así, hermano?- preguntó Sancho.
-Sí, señor -respondió el hombre-, pero hágale vuestra mer-

ced que muestre las cinco caperuzas que me ha hecho.
-De buena gana -respondió el sastre.
Y sacando incontinenti la mano debajo del herreruelo,

mostró en ella cinco caperuzas puestas en las cinco cabezas
de los dedos de la mano, y dijo:

-He aquí las cinco caperuzas que este buen hombre me
pide, y en Dios y en mi conciencia que no me ha quedado
nada del paño, y yo daréla obra a vista de veedores del ofi-
cio.

Todos los presentes se rieron de la multitud de las cape-
ruzas y del nuevo pleito. Sancho se puso a considerar un
poco, y dijo:

-Paréceme que en este pleito no ha de haber largas dila-
ciones, sino juzgar luego a juicio de buen varón; y, así, yo
doy por sentencia que el sastre pierda las hechuras, y el la-
brador el paño, y las caperuzas se lleven a los presos de la
cárcel, y no haya más. (Cap. XLV)

Bueno, sin comentarios. El año que viene que saquen del
paño de la verbena otras cinco casetas. Genial Miguel de
Cervantes.

Cinco casetas más, cinco caperuzas
PACO MELERO

�EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES 

JOHN SULLIVAN

Contigo o contra
mí

S
iempre se ha dicho que entre el blanco y el negro
hay una gran variedad de grises. Si dos discuten,
cada uno defendiendo una postura, negar la ra-
zón a uno no implica per se dársela al otro. En una

sociedad que sufre la sobreestimulación informativa, que
no lee cuerpos de noticia sino que se queda con los titu-
lares, que tiene tal exceso de información que no la con-
trasta sino que se queda con la narrativa que le satisface,
es normal que se produzca esa polarización de la que tan-
to se habla en los últimos años. De hecho, no hablamos
de polarización ideológica o social: estamos hablando de
polarización mental. 

Una vez más, las redes sociales son el espejo perfecto
para reflejar esta situación. Si lo pensamos bien, es como
cuando lidias con borrachos. Mientras el beodo de tur-
no se desinhibe por la euforia que provoca el alcohol, en
las redes sociales la gente lo hace por el escudo del ano-
nimato, la distancia y la pantalla. Lo que no dirías sobrio
y a la cara, lo sueltas con la sensación de impunidad que
da un nick, una foto de perfil que no tiene por qué ser la
tuya y por saber que puedes hablar desde Tarifa con al-
guien de Cangas do Morrazo, por decir algo. En estos
días, publiqué un vídeo en Tik Tok comentando la con-
tinuidad de Sánchez al frente del Ejecutivo. Decía que
me alegraba, no porque Sánchez me guste (y conste que
lo dije al principio del vídeo) sino porque supone una
victoria de los medios democráticos sobre la guerra judi-
cial y mediática que se emplea para cambiar dirigentes
sin ganar unas elecciones. 

Las reacciones no se hicieron esperar. Muestras de apo-
yo al presidente, comentarios contrarios al mismo y, para
mi sorpresa, los que me imputaban el cobro de sobres,
subvenciones o paguitas del PSOE. Y menos mal que ha-
bía dicho que ni me gusta la figura de Pedro Sánchez ni
voto a su partido, pero se ve que el personal no está por
la labor de quedarse con los matices. Es como cuando
discutes con un terraplanista: yo no soy científico, ni he
visto la Tierra desde fuera para ver qué forma tiene, pero
si el argumento que me das para defender que es plana
no cuadra, te lo voy a decir. Yo no puedo demostrar que
la tierra sea esférica, pero sí puedo decirte por qué tu ar-
gumento no demuestra que sea plana. No sé si me expli-
co. 

No me gusta Sánchez pero me alegra que se quede. No
por el hecho de que él siga en La Moncloa, sino porque
creo en la democracia: si no es mediante una moción de
censura, unas elecciones, una inhabilitación por senten-
cia judicial o cualquier medio previsto en nuestras leyes,
ningún presidente debe caer. Lo contrario sería norma-
lizar el juego sucio, el acoso, el uso torticero de la Justi-
cia y los medios... matonismo de taberna. No sólo se hace
caer al cargo público que se encuentra en la diana sino
que se manda un mensaje al que se plantea entrar en po-
lítica, bajo un signo u otro, de que puede encontrarse
una cabeza de caballo en la almohada. 

No me refiero sólo a la política, aunque es el caso más
flagrante. Como digo, parece que si no eres del Madrid
eres del Barça, si no eres del PSOE eres del PP, si no eres
de Podemos eres de Vox (una extraña simetría partidis-
ta que comentaremos otro día), si no eres de Cádiz eres
de Sevilla, si no eres de Góngora eres de Quevedo, si no
quieres ensalada es que quieres patatas fritas... Y parece
que, en cada uno de estos casos, olvidamos al Atlético de
Madrid o al Espanyol, olvidamos a Sumar (tan descafei-
nado que no tiene un antagonista claro), que existen Má-
laga o Granada, Lope de Vega, ensaladilla de cangrejo...
que no es conmigo o contra mí, puedes preferir la indi-
ferencia. Y así con todo... 

�HABLILLAS

E
l cambio de estación es tema inicial en los encuen-
tros circunstanciales, tras el saludo cortés o el en-
trañable por amistad. La calle se llena de quejas
por el frío, por el calor o por esos cambios brus-

cos a los que no terminamos de acostumbrarnos, aun-
que sean habituales hasta que el tiempo asienta.

Mayo no es una excepción. Comienza con este olvido,
con la referencia a las bajadas de temperatura que las co-
muniones caldean con la ilusión de un día en familia,
sin que el clima sea un inconveniente y si lo fuera, hay
opciones para que todo se desarrolle con normalidad y
alegría. Sin embargo, el actual principia con los viajes sin
regreso de Paul Auster y Victoria Prego, escritor y perio-
dista respectivamente, que hicieron de la palabra un
arma poderosa para que el receptor nunca olvidara cómo
la trabajaron para sonar desde las páginas o a través del
micrófono.

Las primeras noticias de la mañana del uno de mayo
hablaron de Paul Auster en pasado. De él no pueden se-
pararse el cigarrillo y los ojos, un binomio que habla, nos
remite y acompaña en sus obras. En ellas hay un hueco
entre el narrador y los personajes, un rincón en una es-
cena, un soplo en la atmósfera de situación donde se ele-
va la columnilla de humo que no llega a velar la profun-

didad, la firmeza de su mirada. Es por ello que no podemos
desligar esta imagen de cuanto está firmado por él, guiones,
obras de teatro, poesía, cuento, ensayo y novela donde de-
finió el estilo propio que le identifica. Lo vemos, por ejem-
plo, en Tombuctú, donde narra la amistad entre un poeta
vagabundo y Míster Bones, el perro que lo acompaña en el
viaje hacia un lugar mejor. Los ojos de Auster se vuelven ca-
ninos para contar esta ventura entre carreras, ladridos y las
últimas muestras de cariño. 

Victoria Prego inició su viaje hacia el mediodía, momen-
to en que las agencias difundieron la noticia.La recordamos
por la forma de transmitir la sencillez, la seguridad y la con-
tundencia que apreciamos en las entrevistas que hemos re-
visado últimamente. Siempre ligada a la información y su
predilección por la política exterior, comenzó a trabajar en
periódicos para luego pasar a Televisión Española, inolvida-
ble aquellos telediarios junto a Joaquín Arozamena, si bien,el
tono de la voz y la clara dicción aportaban rigor y agilidad
al desarrollo y contenido de la noticia. 

Auster y Prego, son artistas de la palabra y, como muchos
otros, forman parte de nuestra vida y nuestra cabecera. Ellos
son ahora quienes nos esperan para llenar nuestros momen-
tos revisando entrevistas, releyendo artículos y reviviendo
las caricias entre las orejas de Míster Bones.

Artistas de la palabra
ADELAIDA BORDÉS
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ECONOMÍA HA SUPERADO LA APROBACIÓN INICIAL EN PLENO EXTRAORDINARIO GRACIAS AL VOTO FAVORABLE DEL PSOE, LAS ABSTENCIONES

Momento en el que se
produce la aprobación

inicial del presupuesto de
este año. INFORMACIÓN

El mayor presupuesto de la
historia de La Isla sale adelante
�Asciende a 95 millones de euros, lo que supone un 14% más con respecto al ejercicio anterior �Contará
con 10 millones para inversiones y otros 6 para la construcción de vivienda pública en régimen de alquiler

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha aprobado de ma-
nera inicial los presupuestos
de este año 2024, que ascien-
den a 95 millones de euros y
que se incrementan en un 14
por ciento respecto al ejerci-
cio anterior. Ha salido adelan-
te con los votos favorables del
PSOE, las abstenciones de PP
y AxSí y el voto en contra de
Vox. Se trata de la mayor cuan-
tía de un presupuesto de la
localidad isleña en su histo-
ria.

Los principales objetivos
con este nuevo documento
económico es darle el nuevo
impulso al proceso de trans-
formación del modelo de ciu-
dad, potenciar la inversión
pública, mejorar los servicios
y los espacios públicos, ade-
más de garantizar la igualdad
de oportunidades para todos
y todas.

Se trata del presupuesto
que más dinero destinará

para inversiones “en la histo-
ria” de San Fernando, unido
a la “mayor inversión” en vi-
vienda pública en régimen de
alquiler. Entre ambos concep-
tos suman 16 millones de eu-
ros -10 y 6, respectivamente-,
tal y como apunto el concejal
de Desarrollo Económico,
Conrado Rodríguez.

Un presupuesto que per-
mitirá afrontar la construc-
ción delos nuevos estadios de
fútbol y atletismo en Bahía
Sur y Camposoto, la piscina
de verano en la Ronda del Es-
tero, el equipamiento náuti-
co de Gallineras, la rehabili-
tación de la Casa Lazaga, me-
joras e infraestructuras urba-
nas, el aumento sustancial de
las inversiones destinadas a
servicios sociales, a la mejora
de los servicios públicos como
la Ayuda a Domicilio, el man-
tenimiento de colegios y edi-
ficios o el mantenimiento ur-
bano. También ha destacado,
entre otras, el incremento del

23 por ciento de las inversio-
nes en materia de turismo.

Partidas destacadas

Una parte importante de la
financiación que se ha inclui-
do viene a dar respuesta al no-
table incremento que han ex-

perimentado los precios es-
pecialmente en el sector de
la construcción, pero también
en la prestación de servicios
con una notable repercusión
en los contratos de servicios
municipales.

De esta forma, se ha dota-

do de financiación comple-
mentaria para la ejecución de
actuaciones cuyos proyectos
han debido ser actualizados
en cuanto al precio. Algunas
de estas actuaciones ya habí-
an sido incluso licitadas, que-
dando desiertas debido a la

enorme inflación sufrida.
Este es el caso del espacio

náutico de Gallineras, que vol-
verá a ser licitado tras la finan-
ciación extra de 609.000 eu-
ros aportada en este presu-
puesto, que vendrá a comple-
tar el coste total de la actua-
ción, que supera los 1,3 mi-
llones de euros. La piscina de
verano en la Ronda del Este-
ro, cuyo coste asciende a 2,1
millones y cuenta ya en el pre-
supuesto de 2024 con una
partida de 1,1 millones para
comenzar el proyecto, está
también incluida en el capí-
tulo 6 de inversiones para fa-
cilitar su licitación en este año.

Dentro de las grandes in-
versiones contempladas figu-
ran los dos estadios, que re-
flejan la apuesta del equipo
de gobierno por el fomento
del deporte y por la genera-
ción de actividad económica
en la ciudad, ya que se permi-
te la liberación de una pasti-
lla de entre 4.000 y 6.000 me-

■ El presupuesto municipal de
2024 asciende a 95 millones
de euros, si bien a esa
cantidad hay que sumarle
también la parte que va
destinada a la empresa
municipal, lo que hace que la
cantidad final del presupuesto
consolidado para este año
alcance los 106 millones de
euros.

EL CONSOLIDADO SE VA
A LOS 106 MILLONES

■ El portavoz de AxSí, Fran
Romero, indicó que 51
millones de euros de esos 95
serán soportados por parte
del bolsillo de los isleños a
través del pago de los
impuestos y las tasas
municipales, lo que se traduce
en una media de unos 1.200
euros por cada hogar de la
localidad isleña.

51 MILLONES A TRAVÉS
DE IMPUESTOS Y TASAS

■ Gracias a la inversión de
más de diez millones de euros
se podrán acometer
proyectos como es el espacio
del náutico de Gallineras, la
piscina de verano de la Ronda
del Estero, la remodelación de
la Casa Lazaga, la segunda
fase de la remodelación de la
avenida de Pery Junquera o la
zona verde de La Casería.

LAS INVERSIONES QUE SE
PRETENDEN ACOMETER

Al detalle

SAN FERNANDO



 DE PP Y AXSÍ Y EL VOTO EN CONTRA DE VOX

Una de las inversiones previstas en la piscina de verano que irá en la Ronda del Estero. AYUNTAMIENTO

tros cuadrados de superficie
económica y comercial en Ba-
hía Sur. Los presupuestos re-
cogen un préstamo por 5 mi-
llones de euros para ambos
equipamientos deportivos,
que se suman a los 3,9 millo-
nes con los que ya cuentan es-
tas actuaciones tras la opera-
ción de cambio de finalidad
de crédito aprobada a finales
de 2023.

La recuperación de la Casa
Lazaga como edificio admi-
nistrativo para dotarlo de con-
tenido cultural y de ocio en
la calle Real, en pleno centro
de la ciudad, cuenta también
con una partida de 1,4 millo-
nes para iniciar su rehabilita-
ción.

Igualmente, se incluyen en
los presupuestos partidas im-
portantes para mejoras en la
movilidad sostenible, como
los 697.000 euros para la se-
gunda fase de remodelación
de la avenida Pery Junquera
y potenciar así las grandes vías
de comunicación mientras se
reduce la circulación en las
calles más pequeñas siguien-
do el nuevo modelo de movi-
lidad completados con la red
de aparcamientos tácticos.
Igualmente, las cuentas reco-
gen una partida cercana a los
80.000 euros para completar
los 328.000 necesarios para
ejecutar la zona verde previs-
ta en la Casería, en la zona de
El Pino.

A estas inversiones se su-
man también los 146.000 eu-
ros que se añaden para aco-
meter la remodelación de la
calle Hernán Cortés, en la Pas-
tora, o la disponibilidad de
740.000 euros para actuar en
todos los parques infantiles
de la ciudad de manera pro-
gramada.

Destaca, asimismo, el incre-
mento del 5 por ciento en la
partida destinada a manteni-
miento urbano, que alcanza
los 2,3 millones de euros, así
como la partida de 8,8 millo-

nes de euros para limpieza ur-
bana.

El compromiso firme del
equipo de gobierno con la
mejora de los servicios públi-
cos se materializa en un incre-
mento del 8,7 por ciento de
la inversión en este apartado,
quedando reflejada también
la apuesta clara por los servi-
cios sociales con un incremen-
to del 43 por ciento de las par-
tidas, que alcanzan los 4,2 mi-
llones de euros para el ejerci-
cio 2024.Hay un incremento
del 45 por ciento en la cuan-
tía destinada al servicio de
Ayuda a Domicilio, que las
partidas destinadas a mujer e
igualdad suben un 60 por
ciento y en un 30 por ciento
las destinadas a programas so-
ciales con colectivos vulnera-
bles.

Y el gasto reservado para el
área de Educación, que au-
menta un 24 por ciento y se
sitúa en 2,6 millones. En este
apartado, ha destacado la par-
tida para mantenimiento de
colegios, que pasa de los
600.000 euros del ejercicio
anterior a los 826.000 euros.
Para poner en contexto esta
cifra, cabe señalar que casi se
cuadruplica el importe pre-
supuestado hace apenas ocho
años.

El debate político

El turno de palabra lo inició
el delegado de Desarrollo

Económico, Conrado Rodrí-
guez, quien analizó la forma
de elaboración de presupues-
to dentro el actual contexto,
marcado por la subida de cos-
tes generales en todos los ám-
bitos. Rodríguez apuntó que
a esos 95 millones de euros
hay que sumarle el presupues-
to de la empresa municipal,
lo que hace que finalmente
el presupuesto consolidado
ascienda a 106 millones de eu-
ros, 25 de los cuales estarán
destinados a la retribución de
los costes del personal.   

Llegados a este punto, el
edil socialista recordó que
para “seguir potenciando la
mejora” en la prestación de
los servicios públicos se van a
cubrir 118 plazas, además de
renovarse con mejoras todos
los contratos de prestación de
servicios municipales y que,
entre todos, alcanzarán los 22
millones de euros.

En materia de Vivienda, el
delegado recordó la construc-
ción prevista de 81 viviendas
en Ronda del Estero con una
inversión que superará los
diez millones de euros.

El portavoz de AxSí, Fran
Romero, comenzó su inter-
vención haciendo hincapié
en la pérdida de población
que está sufriendo en la ciu-
dad desde el 2011 con 3.000
habitantes menos en estos tre-
ce años. “Y presumen de mo-
delo de ciudad cada vez que

su formación al documento
económico. “No han presen-
tado ni un presupuesto en pla-
zo en nueve años. Han hecho
muchas promesas y tienen
muchas cosas pendientes”.

“ No vamos a dar apoyo a
otro presupuesto que enten-
demos que es otro nuevo en-
gaño a la ciudadanía y ade-
más en una línea política que
no compartimos. Tienen una
enorme falta de gestión que
se traduce en una falta de eje-
cución de proyectos y que se
evidencian en esos sobrantes
de Tesorería año tras año”,
apuntó Zambrano, añadien-
do que “son unos presupues-
tos que se basan en el incre-
mento de la presión fiscal y
que conllevan un endeuda-
miento para acometer inver-
siones plurianuales”.

Y apostilló que “siguen ela-
borando presupuestos que se
aprobarán con ocho meses
de retraso y que sólo le sirven
como un acto más de marke-
ting político que llevan des-
arrollando durante tantos
años, pero que no solucionan
los problemas reales de los
ciudadanos”.

Por parte del PP tomó la
palabra Inmaculada Marín.
“95 millones de euros para
gastar en 2024, todo un re-
cord, casi 12 millones más que
en 2023. De esa cantidad casi
21,7 millones de euros se re-
caudan por el IBI, dos millo-

nos traen un presupuesto”.
El andalucista preguntó

por las nuevas industrias del
sector secundario que crean
empleo estable; planes de em-
pleo; hoteles; viviendas públi-
cas; fondos Edusi; nuevos par-
ques y zonas verdes; alumbra-
do público; apoyo a los em-
prendedores; la sala de estu-
dios; el nuevo recinto ferial;
fiscalidad justa y equitativa;
incremento de la plantilla mu-
nicipal, etc…

“Un nuevo presupuesto y
más de lo mismo”, indica Ro-
mero y añadió que “cinco pre-
supuestos con mayoría abso-
luta y los cinco incumplien-
do los plazos de legalidad”. El
portavoz de AxSí resaltó que
“de esos 95 millones salen en-
tre impuestos directos y tasas
del bolsillo de los isleños 51
millones de euros, una media
de 1.200 por cada hogar”. 

Y finalizó indicando que
“señora Cavada usted es
humo, pan y circo y a este
ayuntamiento se le podría
cambiar el nombre por el de
Cavada and López Gil Even-
tos SA. Tienen una enorme
habilidad para engañar una
y otra vez a los isleños”. Los
andalucistas se abstuvieron
en la votación, pero anuncian
alegaciones “en positivo”.

La tercera intervención co-
rrió a cargo del portavoz de
Vox, Carlos Zambrano, quien
justificó el voto contrario de

nes más que el año pasado tras
la subida que aprobaron con
toda la oposición en contra.
Tendremos un ayuntamien-
to más holgado y una pobla-
ción más ahogada. La señora
Cavada recaudará 51,5 millo-
nes de euros con los tributos
locales, dinero extraído direc-
tamente de los isleños”.  

“No estamos de acuerdo
con vuestra voraz manera de
recaudar y luego con la for-
ma de distribuir dichos recur-
sos. Lo cierto es que llevan
nueve años en el poder ha-
blando del pretendido cam-
bio de modelo productivo,
nosotros sin embargo hemos
percibido otros tipos de cam-
bios, como la desaparición de
la Biblioteca Municipal, de la
histórica Biblioteca Lobo, de
la singular playa de La Case-
ría o la transformación poco
amable de nuestro Parque Al-
mirante Laulhé…”, indicó la
concejal del PP.

También incidió en el in-
cumplimiento de los plazos
establecidos por ley para la
presentación de presupues-
to, además de “sobreestimar”
los ingresos en un 2,4 por
ciento. “Es un presupuesto
continuista y habéis converti-
do en el eje central de vues-
tras políticas la estética, el mar-
keting y la publicidad”, afir-
mó la concejal del PP. Presen-
tarán alegaciones.

La réplica

El último en intervenir fue de
nuevo el delegado de Des-
arrollo Económico, Conrado
Rodríguez, quien apuntó que
“hace un mes le presentamos
a los partidos de la oposición
el presupuesto para que nos
hicieran todas las aportacio-
nes que consideraran opor-
tunas y no hemos recibido ni
una sola para conseguir me-
jorar la situación de la ciu-
dad”.

Rodríguez, en referencia
a Fran Romero, indicó que “a
uno lo define lo que hace y lo
que paga. 48 millones de eu-
ros dejó usted pendiente con
el Partido Andalucista a las
generaciones futuras y ya,
afortunadamente, las hemos
pagado”.

Y en respuesta a Zambra-
no dijo que “lo que en su día
fueron promesas o compro-
misos, son hoy realidades”, y
enumeró el ayuntamiento; CI
Camarón de La Isla; playa de
Camposoto; centro de adul-
tos; o la plaza del Rey. “De la
misma manera que serán re-
alidades los proyectos que se
han incorporado en la mayor
apuesta de inversión que ja-
más se haya hecho en este
ayuntamiento, más de 16 mi-
llones de euros”.
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La oposición criticó
que el documento
llegue fuera de los
plazos legales

No ha habido ninguna
aportación por parte
de la oposición y ha
tenido un mes para ello

La obra de los dos
estadios será una de
las grandes apuestas
para este 2024
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FIESTAS EL AYUNTAMIENTO AFIRMA QUE HAY LISTA DE ESPERA DE ENTIDADES QUE QUIEREN MONTAR CASETAS

J.F.C./REDACCIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha avanzado las mejo-
ras introducidas para mejo-
rar el recinto de la Feria del
Carmen y la Sal las dos últi-
mas ediciones previstas en el
recinto provisional del par-
que Almirante Laulhé antes
de volver a su antigua ubica-
ción en La Magdalena, don-
de regresará con un recinto
ferial completamente reno-

vado a lo largo del presente
mandato.

La incorporación de una
nueva calle y el aumento del
número de casetas con cinco
nuevas más grandes son algu-
nas de las novedades previs-
tas para la feria de este año,
que permitirán también me-
jorar la movilidad y la seguri-
dad en el recinto ferial provi-
sional.

Cabe señalar que el recin-

to temporal de Almirante
Laulhé ha permitido inaugu-
rar un nuevo modelo de feria
que ha demostrado ser más
atractivo para la ciudadanía
y más rentable para los case-
teros. De hecho, actualmen-
te hay una lista de espera de
entidades y empresas que
quieren montar en la Feria
de San Fernando después de
15 años de tendencia a la baja
en las solicitudes de los case-

teros.
La primera novedad avan-

zada por el Gobierno local es
que este año se va a reorde-
nar el recinto para ganar en
seguridad. Así, se eliminarán
las casetas que estaban en el
centro del parque, lo que evi-
tará aglomeraciones en pun-
tos clave. Igualmente, se abri-
rá un pasillo entre las casetas
que dan hacia la calle Arenal
para ofrecer más puntos de

salida y favorecer la movili-
dad.

Otra de las novedades con-
siste en la apertura de una ca-
lle nueva dentro del recinto
desde General Pujales hacia
la zona del aparcamiento,
donde se ubican las casetas
más grandes. Esta apertura
permitirá que se ubiquen seis
casetas en esta zona, generan-
do un nuevo espacio con som-
bra y que aportará una nue-
va zona, mejor movilidad y re-
corrido.

Adjudicado el montaje

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha adjudicado a la em-
presa cordobesa Multiservi-
cios Provinciales Efímeros SL
el suministro en régimen de
arrendamiento, sin opción
de compra, el montaje y des-
montaje de las estructuras de
las casetas de la Feria de San
Juan de la Casería y de la Fe-
ria del Carmen y de la Sal. El
importe total del contrato as-
ciende a 113.466,61 euros y
se trata de la misma empresa
que realizó el montaje en la
edición de 2023.

Y el plazo de ejecución con-
trato abarca el periodo el
comprendido desde el inicio
del montaje de las casetas de
la Feria de San Juan de la Ca-
sería 2024 hasta la finalización
del desmontaje de las casetas
de la Feria del Carmen y de la
Sal 2024.

En este sentido, reseñar
que en el caso de la Feria de
la Casería, que se desarrolla-
rá del 21 al 23 de junio, las ca-
setas deberán de estar mon-
tadas  cinco días antes de su
inicio y el desmontaje se debe
de producir en el plazo de los
diez días posteriores.

En cuanto a la Feria del
Carmen y de la Sal, deberán
de estas instaladas las casetas
diez días antes de que dé co-
mienzo y desmontada diez
días después de su finaliza-
ción.

El Gobierno local ha logrado espacio en el Parque Almirante Laulhé para ampliar el número de casetas en Feria. J.F. CABEZA

Cinco casetas más y una nueva
calle para la Feria de este año
�En el sitio en el que estaba el estanque de los patos irá un escenario

SAN FERNANDO |

San Fernando
es invitado al
XII Foro
Urbano
Mundial 

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha sido invitado a par-
ticipar como ciudad organi-
zadora y como ponente en el
XII Foro Urbano Mundial,
que se celebrará del 4 al 8 de
noviembre en El Cairo (Egip-
to) bajo el lema Todo comien-
za en casa: acciones locales
para ciudades y comunidades
sostenibles.

San Fernando estará pre-
sente en la principal confe-
rencia mundial sobre urbani-
zación sostenible tras ser se-
leccionada por ONU-Hábitat
España en el marco del pro-
yecto Ciudades que se supe-
ran, desarrollado en el mar-
co de implementación de Pla-
nes de Acción de la Agenda
Urbana Española.

De esta manera, la expe-
riencia de San Fernando des-
arrollando proyectos trans-
formadores dentro de su Plan
de Acción de la Agenda Ur-
bana será compartida como
ejemplo de buenas prácticas,
con el objetivo de acompañar,
promover y compartir las ini-
ciativas innovadoras con ciu-
dades de todo el mundo que
trabajan en la definición e im-
plementación de la planifica-
ción urbana estratégica.

Cabe recordar que San Fer-
nando ya fue reconocido por
el Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana
como municipio piloto cen-
trado en la implementación
de la Agenda Urbana, acumu-
lando también diferentes pre-
mios y reconocimientos en
materia de innovación, reci-
claje o urbanismo. 
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SERVICIOS BÁSICOS ALTERNATIVA DEL GOBIERNO LOCAL ANTE LA SITUACIÓN DE SEQUÍA

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando invertirá alrededor de
unos 70.000 euros en la lega-
lización y autorización de uso
de cinco acuíferos tras confir-
mar su viabilidad para ser uti-
lizados para labores de riego
y baldeo de la ciudad en el
contexto actual de sequía.

Ante la escasez hídrica pro-
vocada por la situación de
emergencia en la que se en-
cuentran los embalses que su-
ministran agua a San Fernan-
do, el Ayuntamiento asegura
en una nota de prensa que se
dispuso a buscar recursos al-
ternativos de agua no potable
con los que poder realizar la-
bores de mantenimiento de
las zonas verdes de la ciudad,
así como para su uso en la lim-
pieza de las vías públicas ga-
rantizando su salubridad.

Para ello, asegura que se
han realizado diferentes prue-
bas en seis antiguos pozos mu-
nicipales para comprobar si
reunían las condiciones ne-
cesarias para su puesta en fun-
cionamiento. Así, tras un pri-

mer reconocimiento video-
gráfico que verificó la existen-
cia de agua en estos pozos, se
acometieron pruebas para de-
terminar parámetros como
la profundidad, la cantidad
de agua que pueden albergar,

su capacidad de recuperación
y la calidad del agua de los mis-
mos.

Alta salinidad

Este último aspecto asegura
el Gobierno local que es de

especial relevancia teniendo
en cuenta que la situación ge-
ográfica de San Fernando
plantea la presencia de altos
índices de salinidad en el agua
del subsuelo, lo que podría
presentar problemas tanto
para la vegetación como para
los equipos de trabajo, indi-
ca el ejecutivo municipal.

Los primeros datos de cam-
po y los análisis llevados a cabo
en cada uno de estos seis pun-
tos -pozos de la barriada An-
dalucía, parque de El Cerro,
parque Almirante Laulhé, ba-
rriada de Los Olivos, avenida
Pery Junquera (Vilarrubí) y
carretera de la Batería de La
Ardila (La Milagrosa)- mos-
traron la viabilidad del uso del
agua encontrada, sin que se
apreciasen inicialmente in-
convenientes para ser utiliza-
da para riego y/o baldeo.

Descartado el de Almirante Laulhé
■ En cada uno de estos
pozos se ha utilizado la
misma operativa de
comprobación, basada en
la introducción en los
mismos de una bomba y
tuberías para sacar el agua
de forma controlada,
variando así el caudal y
comprobando el nivel
estático del agua para

conocer su capacidad de
recuperación y el volumen
de extracción que
soportan. Además, se han
ido tomando muestras
cada cierto tiempo para
examinar diferentes
parámetros de
comportamiento del agua
en función del volumen
extraído.

Finalizadas las pruebas
en los seis pozos
analizados, todos ellos han
dado resultado
satisfactorio a excepción
del ubicado en el parque
Almirante Laulhé. El
resultado de las pruebas
determina, por tanto, que
los cinco pozos restantes
pueden ser explotados.

Los cincos pozos permitirán que se recuperen las labores de baldeo y riego en la localidad isleña. INFORMACIÓN

La zona del hallazgo. A.G.

Visto bueno a cinco pozos para
usar el agua en el baldeo y riego
�El Ayuntamiento invertirá 70.000 euros en legalizar y autorizar el uso de los acuíferos
�Están en El Cerro, Los Olivos, barriada Andalucía, Pery Junquera y Batería de La Ardila

Aparecen
restos de
ánforas
romanas en
Camposoto

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

La Delegación Territorial de
Turismo, Cultura y Deporte
ha comenzado una Actividad
Arqueológica Preventiva de
Excavación con Sondeos en
la zona de Camposoto. Los
trabajos, que comenzaron el
pasado 10 de abril, se están
llevando a cabo en el solar de
la calle Pilo, ubicado cerca de
la urbanización Asteroides.

Durante el desarrollo de
esta excavación arqueológi-
ca, se han realizado un total
de 17 sondeos, de los cuales
tres han arrojado resultados
positivos. En estos sondeos se
han documentado restos an-
fóricos y constructivos con
cronologías que abarcan des-
de el siglo IV a.C. hasta el si-
glo I d.C., lo que sugiere una
ocupación desde la época pú-
nica hasta la época romana
altoimperial.

Estos hallazgos revisten es-
pecial importancia, ya que los
materiales registrados podrí-
an estar relacionados con la
actividad industrial, específi-
camente talleres alfareros,
que se ha conocido en el en-
torno de Gallineras y el Cerro
de los Mártires desde tiempos
antiguos.

Zona ‘caliente’

Cabe recordar que la zona de
Camposoto se ha caracteriza-
do en las últimas décadas por
ser un punto calienteen cuan-
to a hallazgos arqueológicos
se refieren, siendo alguno de
ellos de una relevancia tras-
cendental para entender la
localidad isleña y su pasado.

La muestra más palpable
de ello es en el icónico con-
junto conocido ya como Los
enamoradoso El abrazo eter-
noque está en el Castillo pro-
cedente del yacimiento ar-
queológico que salió a la luz
durante las obras del campo
de hockey y que muestra a dos
esqueletos abrazados -hom-
bre y mujer- con más de 6.000
años de antigüedad.  
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GENEALOGÍA A LUIS O’DOGHERTY GARCÍA LE PICÓ DESDE PEQUEÑO EL GUSANILLO POR EL ORIGEN DE SU APELLIDO, UNA LABOR DE INVESTIGACIÓN EN LA

Luis O’Dogherty ha dedicado parte de su vida a conocer los orígenes de su apellido y cómo llegó hasta San Fernando, manteniéndose hasta la actualidad. J.F. CABEZA

San Fernando es el sitio de España en el que se ha producido el mayor número de nacimientos con el
apellido O’Dogherty y los primeros que llegaron datan de finales del siglo XVIII, instalándose en un
principio en Cádiz, que por aquel entonces vivía una época de bonanza y era la cuarta ciudad de España

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El apellido O'Dogherty está
entre los 15 más extendidos
en Irlanda; con el paso del
tiempo ha alcanzado hasta
150 formas distintas de pro-
nunciación según el lugar del
mundo; pero ¿sabían ustedes
que San Fernando es el sitio
de España donde desde fina-
les del siglo XIX ha habido
más nacimientos con ese ape-
llido?

La procedencia del mismo
despertó la curiosidad en Luis
O’Dogherty García desde que
se inició en los estudios y du-
rante muchos años ha estado
investigando hasta elaborar
un interesantísimo documen-

to de más de 50 páginas don-
de desgrana paso por paso el
origen de los O’Dogherty, en
el que además data su llega-
da primero a Cádiz y, poste-
riormente, a La Isla. 

Un trabajo que ahora tie-
ne continuidad con su hijo,
el artista Álex O’Dogherty,
que ha elaborado un preciso
árbol genealógico y, además,
esta inmerso en la prepara-
ción de un documental que
podría ver la luz a finales de
este año. La idea es presen-
tarlo en San Fernando y es
que la conexión va más allá
de Irlanda y San Fernando,
puesto que tiene ramificacio-
nes en México. 

Luis O’Dogherty dio el
paso adelante en su investiga-
ción porque entendía que “la
historia de la humanidad es
la historia viva de la emigra-
ción. Es la historia de millo-
nes de personas caminando
por el mundo en busca de
una vida mejor. En el caso
nuestro había que preguntar-
se por qué tres jóvenes ado-
lescentes de entre 13 y 15 años
se ven obligados a salir de su
país de origen, Irlanda, y ve-
nir hasta Cádiz, que fue el
punto de llegada”.

E indica que Cádiz no “fue
al azar”. Los tres chicos se ha-
bían quedado huérfanos a
muy temprana edad y sólo te-

nían a un tío sacerdote, que
se encontraba en una dióce-
sis del norte de Irlanda. Se
hizo cargo de ellos, pero a me-
dida que fueron cumpliendo
años tenía que buscarles una
salida y, en aquella época, en
Irlanda cuando se pensaba en
emigración se miraba siem-
pre a Europa.  

Fue entonces cuando el tío
sacerdote habló con el obis-
po, que medió para que una
familia de irlandeses que ya
estaba instalada en Cádiz, los
acogiese. Esto sucedía a fina-
les del siglo XVIII y la capital
gaditana desde 1717, a partir
del traslado de la Casa de Con-
tratación de Sevilla a Cádiz,

comenzó a florecer y a con-
vertirse en la cuarta ciudad
de España y, quizás, la más
rica. A finales del XVIII había
duplicado su población con
cerca de 80.000 personas,
siendo el 12 por ciento extran-
jeros y, entre ellos, presencia
irlandesa.

Los tres jóvenes venían “a
tomar los cordones” al servi-
cio de su majestad, apunta
Luis O’Dogherty, que expli-
ca el significado. “Los irlan-
deses tenían dos formas de in-
tegrarse en España que eran
o el comercio o la milicia. Ha-
bía regimientos que eran to-
dos irlandeses. En el caso de
estos tres chicos llegaron a
casa un comerciante que se
apellidaba Murphy, pero era
un paso previo para entrar en
la milicia. Entraron en la Es-
cuela Naval, navegaron por
muchos sitios y de los tres her-
manos dos tuvieron la desgra-
cia de morir a bordo de los
barcos”. 

El único que sobrevivió fue
el tatatarabuelo de Luis, que
era John O’Dogherty, quien
participó en la Guerra de la
Independencia estando des-
tinado en Redondela (Gali-
cia), y donde se convirtió en
una figura clave para frenar
el avance de Napoleón hacia
Portugal en la Batalla de
Puentesampallo. Allí se casó
con una oriunda de Redon-
dela, y fruto de ese matrimo-
nio nació su tatarabuelo Juan
O’Dogherty.

Dos ramas

La siguiente figura en apare-
cer en la escena de esta histo-
ria fue su bisabuelo Ramón
Salvador, que fue sargento y
llegó destinado a Cádiz en la
segunda mitad del pasado si-
glo XIX, teniendo dos rela-
ciones sentimentales y, de ahí,
que haya dos ramas con el
apellido O’Dogherty en San
Fernando.  

Salvador O’Dogherty, hijo
primogénito de Ramón Sal-
vador, fue el abuelo de Luis y
su destino estuvo en La Ca-
rraca. Tuvo nueve hijos, cua-
tro hombres y cinco mujeres,
con Luisa Ghersi, siendo el
mayor de ellos el padre de
Luis que se llamaba igual que
él.

Luis recuerda que su abue-
lo era “un significado defen-
sor de la República”, y uno de
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Dos tíos de Luis se
fueron a México con
la Guerra Civil y allí
hay otra ramificación

LA CLAVE

Salvador O’Dogherty
fue el abuelo de Luis y
tuvo hasta un total de
nueve hijos 

LA CONEXIÓN IRLANDESA-ISLEÑA
DEL APELLIDO DE LOS O’DOGHERTY



A QUE LE HA COGIDO EL TESTIGO SU HIJO ÁLEX, QUIEN ESTÁ PREPARANDO UN DOCUMENTAL EMPRENDEDORES POR SU TRAYECTORIA

El equipo de la empresa junto al presidente de AJE. INFORMACIÓN

los episodios que lo marca-
ron fue que cuando se pro-
clamó la misma. Organizaban
unas manifestaciones que par-
tían de la Plaza del Castillo,
subían la calle Real y llegaban
hasta el Ayuntamiento, “con
seis o siete bicicletas tocando
la bocina”. El objetivo era que
el alcalde izara la bandera re-
publicana, quien no se opu-
so y la izó.    

“Ya ahí estaba muy signifi-
cado”, recalca Luis, quien aña-
de que los tres que fueron con
él al Ayuntamiento para re-
clamar el izado fueron fusila-
dos. Su abuelo se salvó por-
que falleció dos años antes de
la llegada de la etapa franquis-
ta a España. 

Afirma que su padre Luis
nunca se significó en aquella
época como un activista polí-
tico, “pasaba de todo”. No su-
cedía lo mismo con su tío Je-
sús, que aparecía en una lista
como vocal del Partido Co-
munista de San Fernando, lo
que hizo que el 18 de julio,
un día después de la subleva-
ción, desapareciese de La Isla. 

“Tenía un amigo que se la
jugó por él que era conocido
como Antonio El jorobao,
quien tenía una furgoneta
con la que iba a Sevilla y traía
aceitunas para venderlas. Lue-
go se volvía con las barricas
vacías para Sevilla para cam-
biarlas y en una de ellas se me-
tió mi tío Jesús. Pasó el primer
control aquí en Tres Caminos
y lo dejó en Sevilla. De allí
pasó a la zona republicana,
luego a Francia y tomó un bar-
co para México, donde estu-
vo más de 60 años hasta que
falleció”. 

Es aquí donde aparece su
otro tío, el primer artista de
la familia, que fue Rafael
O’Dogherty. “Cuando fueron
a buscar a Jesús el 19 de junio
y no lo encontraron, cogie-
ron a Rafael que tenía 19 años
y lo acusaban de escribir para
revistas de izquierdas, aseso-

rar a los concejales del Ayun-
tamiento..., una serie de acu-
saciones que fueron suficien-
tes para que lo encerraran en
el Ayuntamiento. Luego sa-
lió, hizo el servicio militar y le
descubrieron que tenía ante-
cedentes, por lo que cumplió
más de cuatro años en el pe-
nal de La Casería”. 

Rafael también emigró a
México, donde se cambió el
primer apellido y pasó a lla-
marse Cárdenas. Tuvo una es-
pectacular carrera como com-
positor musical junto a Ru-
bén Fuentes. A su padre tam-
bién lo cogieron en septiem-
bre del 36 y entró en el penal
de Cuatro Torres, donde es-
tuvo tres años.

Nacimientos en La Isla

Luis O’Dogherty explica los
motivos por los que en San
Fernando es donde han na-
cido más personas con dicho
apellido de toda España. “De
las dos relaciones de mi bis-
abuelo, por parte de mi abue-
lo Salvador fueron nueve hi-
jos y por parte de mi tío abue-
lo Pascual fueron siete. Ya a
partir de ahí, sumando salen
esas cifras. Luego han venido
otros tiempos y se han ido a
otras zonas como Madrid, Ga-
licia...”.

Pascual, también “muy se-
ñalado” y que tiene incluso
una calle con su nombre en
La Isla, tuvo un hijo que se lla-
maba Ángel, el cual también
emigró a México a dar unas
conferencias y ya se quedó allí,
llegando a ser asesor de la em-
bajada española allí y direc-
tor del Instituto de Cultura
Hispano-Americana. Allí tuvo
cinco hijos. 

Allí estaba también ya su
tío Jesús, tras emigrar con la
Guerra Civil, quien tuvo otros
siete hijos. De ahí la conexión
que existe de la familia
O’dogherty de La Isla con Ir-
landa y sus ramificaciones en
el país azteca. 
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■ Luis O'Dogherty relata que
tanto su padre como su tío
Jesús eran “unos pirados” de
le mecánica y, tras comprarles
su abuelo el primer vehículo,
llegaron a tener varios coches
de la marca Buick, que los
vendían y además lo
alquilaban. Eso fue antes
incluso de que él naciera y ya
con el tiempo su padre tuvo
su propio taxi con parada
incluida cuando salió de la
prisión de Cuatro Torres, tras
cumplir condena. 

IMPULSORES DEL TAXI EN
LA LOCALIDAD ISLEÑA

■ Álex O’Dogherty ha
elaborado un documental
sobre los orígenes de su
familia del que “está muy
contento”, apunta Luis, y que
tiene una duración de 90
minutos, ya que incluso ha
tenido que recortar. “Quizás
lo presente aquí en San
Fernando y ya lo veremos.
Creo que va a ser este año”.
A ello suma un árbol
genealógico que recoge toda
la familia prácticamente
desde sus inicios en Irlanda. 

UN DOCUMENTAL QUE
DURA 90 MINUTOS

Al detalle

El padre de Luis era una amante de la mecánica. L.O.

AJE premia a la
firma ‘Destino
Agencia Creativa’

J.F.C. SAN FERNANDO

La Asociación de Jóvenes Em-
presarios de Cádiz -AJE Cá-
diz- entregó en el Salón de Ac-
tos del Edificio Ma’arifa, sede
de la Confederación de Em-
presarios, los galardones de
la 24 Edición de los Premios
AJE Trayectorias e Iniciativas
de Éxito.

Dicho evento contó con la
presencia del alcalde de Cá-
diz, Bruno García; el delega-
do territorial de Empleo, Em-
presas y Trabajo Autónomo,
Daniel Sánchez Román; el
presidente de CEC, Javier
Sánchez Rojas; el presidente
de AJE Cádiz, Juan Antonio
Parra Caballero; la delegada
territorial de Desarrollo Edu-
cativo, Formación Profesio-
nal y Universidad, Investiga-
ción e Innovación de Cádiz,
Isabel Paredes; el diputado
de Fomento y Empleo, Javier
Clavijo; la teniente de alcalde
del Ayuntamiento de Cádiz,

Beatriz Gandullo Sosa, y la
presidenta del CEEI y Car-
men Romero, entre otros.

Entre las empresas galar-
donadas se encontraba la fir-
ma isleña Destino Agencia
Creativa, que ha sido la gana-
dora de Trayectoria Empre-
sarial. Al frente de la misma
se encuentra Antonio Jimé-
nez Aparicio. Es una agencia
creativa multidisciplinar. En
2020 con la reactivación eco-
nómica del país, tras haber
ejecutado proyectos econó-
micos de mayor envergadu-
ra, se vio en la necesidad de
expandir su equipo y estable-
cer una estructura específica
para proyectos de Branding,
su especialidad en el merca-
do. Gracias a esta nueva es-
tructura logran desarrollar
propuestas de valor más am-
plias y con una mayor calidad
técnica, lo que les permite tra-
bajar para clientes de renom-
bre.
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VIVIENDA EL PLAZO DE PRESENTACIÓN DE OFERTAS ES HASTA EL PRÓXIMO 25 DE MAYO

Salen a licitación las 81 VPO
en alquiler de Ronda del Estero

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

El Consejo de Administración
de Hub Empresa Municipal
(Hemsa) ha sacado a licita-
ción las obras de construc-
ción, con suministro de ma-
teriales, del edificio de 81 vi-
viendas protegidas de régi-
men especial en alquiler, lo-
cal comercial, 74 plazas de ga-
raje y diez trasteros en la Ron-
da del Estero por un impor-
te de 10.070.558,29 euros y
un plazo de ejecución de 20
meses. 6,6 millones procede-
rán de subvenciones y el res-
tante aportación municipal.

El plazo de presentación
de las ofertas está abierto has-
ta el  25 de mayo. Los licitado-
res deberán preparar y pre-
sentar obligatoriamente sus
ofertas de forma electrónica
a través de la Plataforma de
Contratación del Sector Pú-
blico, de acuerdo con lo pre-
visto en la Guía de los Servi-
cios de Licitación Electróni-
ca para Empresas. 

La construcción se distri-
buirá en planta baja y cuatro
plantas más. Contará con nue-
ve viviendas de un dormito-
rio de unos 40 metros cuadra-
dos; 14 de dos de 62 metros
cuadrados de media, cuatro
de ellas adaptadas para per-
sonas con movilidad reduci-
da; 54 de tres y una media de
70 metros cuadrados y, por úl-
timo, cuatro viviendas de cua-

tro dormitorios pensadas para
familias numerosas, contan-
do estas últimas con unos 84
metros cuadrados.

Las viviendas, en régimen
especial de alquiler, se adju-
dicarán a familias del Regis-
tro Municipal de Demandan-
tes de Vivienda con ingresos

2,5 veces por debajo del
IPREM, si bien se ha querido
ir más allá en el nivel de pro-
tección y se ha reservado el
50 por ciento de las viviendas
a familias con ingresos infe-
riores a 1,2 veces el IPREM
que, además, llevará apareja-
do una reducción del 30 por

ciento de la renta mensual.
Por otro lado, cabe desta-

car la sostenibilidaddel nue-
vo edificio, ya que contará con
la más alta calificación (A) en
cuanto a eficiencia energéti-
ca y también reducción de
emisiones de CO2.

No en vano, será el primer

edificio de vivienda protegi-
da en San Fernando que com-
binará placas fotovoltaicas y
sistemas de aerotermia para
la calefacción, la refrigeración
y el agua caliente sanitaria. En
cuanto a las placas fotovoltai-
cas, la promoción contará con
una por vivienda.

El boceto de la nueva promoción de viviendas que se levantará en la zona de la Ronda del Estero. INFORMACIÓN

�Por un importe de algo más de diez millones de euros, 6,6 procedentes de ayudas y el
resto aportación municipal �También tienen 74 plazas de garaje y diez trasteros

El comité de
Navantia no
dejó entrar a
los directivos
en el astillero 

P.L. SAN FERNANDO

El pasado viernes, el comité
de empresa de Navantia San
Fernando llevaba a cabo una
movilización en línea con las
propuestas del Comité Inter-
centros de Navantia. La ac-
ción consistió en la presencia
de los miembros del comité
en las puertas de la empresa
desde primera hora, con el
objetivo de expresar sus pre-
ocupaciones y demandas a la
dirección de Navantia.

Durante esta acción, los re-
presentantes de los trabaja-
dores decidieron no permi-
tir el paso de ningún directi-
vo a las instalaciones de la em-
presa. Los empleados del cen-
tro, tanto de Navantia como
de las empresas auxiliares, pu-
dieron ingresar con norma-
lidad y reincorporarse a sus
puestos de trabajo sin incon-
venientes. Algunos de ellos
optaron por quedarse en la
puerta para mostrar su apo-
yo a las acciones llevadas a
cabo.

El comité de empresa ha
expresado que esta moviliza-
ción se realiza con el objetivo
de instar a la dirección de Na-
vantia a tomar medidas con-
cretas en las negociaciones
colectivas y en la búsqueda de
futuro y cargas de trabajo para
las distintas factorías.

A la vez, los representantes
sindicales consideran “funda-
mental” que la dirección se
comprometa activamente en
estos aspectos para garantizar
el bienestar y la estabilidad la-
boral de todos los trabajado-
res y trabajadoras de Navan-
tia San Fernando.



MÚSICA LA CANTANTE ISLEÑA HA SACADO EL PRIMERO DE LOS DOS EP QUE TIENE PREPARADOS Y PARTICIPA EN TCMS

EL MOMENTO DULCE DE JULIA MEDINA
ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Julia Medina está de estreno.
Tres años después de publi-
car Epicentro (su segundo ál-
bum), la cañaílla, en un mo-
mento dulce, ha lanzado
Compañera de Viaje, el pri-
mero de los dos EP que tiene
preparados. Este trabajo es-
pera que le traiga “muchas
alegrías”, como desvela en
una entrevista telefónica ofre-
cida para Viviendo la maña-
na, el programa matinal de
Radio La Isla.

Este trabajo de cinco can-
ciones está escrito en un mo-
mento en el que Julia estaba
atravesando una ruptura sen-
timental, que es abordado
desde un prisma íntimo y con
un tono humorístico, muy le-
jos del cliché dramático que
caracteriza a este tipo de te-
mas. “En Cádiz nos caracteri-
za el humor. Podemos estar
en la desgracia absoluta, que
siempre vamos a sacar un chis-
te de la desgracia propia. Que-
ría representar mis penas en
este EP desde un punto iró-
nico”, explica. 

Eso sí, la rabia y la inquina,
a una persona que le ha he-
cho daño también está paten-
te. “Cuando escribimos can-
ciones basadas en el desamor,
los cantantes nos solemos re-
tratar como víctimas y buenas
personas. Es muy humano
sentir rabia en algún momen-
to durante un proceso de rup-
tura. Escribí la canción en un
momento de rabia, pero eso
no significa que me represen-
te como persona. En una rup-
tura, es necesario pasar por
esa etapa”, afirma. Una de las
canciones, que representa
este espíritu y que confiesa
que es su favorita, es Que el
karma te devuelva la mitad.
Aunque a todas les tiene un
gran cariño y vaya por época,
confiesa que su canción favo-
rita actual de este pequeño ál-
bum es ésta. “Cuando la can-
to me siento en paz y relaja-
da. Toqué la canción en di-
recto el otro día y la gente se
rió mucho”, cuenta. 

A la ajetreada cantautora
la pillamos en Barcelona en
uno entre los bastidores del
plató de Tu Cara Me Suena,
en uno de los descansos. Me-
dina, con su imitación de Lau-
ra Pausini, ha caído de pie en
la undécima edición de este
reconocido programa televi-
sivo, proclamándose ganado-
ra de la Gala 1, y haciendo en-
trega de los 3.000 euros del

premio a UPACE San Fernan-
do. “Está siendo una expe-
riencia súper divertida. Com-
parto escenario con gente sú-
per talentosa; y el equipo de
producción y la gente que hay
detrás de este programa es in-
creíble. Me siento súper afor-
tunada”, comenta. Precisa-
mente, está fascinada con el
equipo de maquillaje y carac-

terización, y aunque ya lleve
grabados varios programas,
sigue “alucinando” con los
cambios físicos que hace para
cada gala.

Su paso por OT

Han pasado seis años desde
que Julia saliera de la Acade-
mia de Operación Triunfo
como quinta finalista. Sin em-

bargo, no tiene problemas
con que aún se le reconozca
debido a su paso por el pro-
grama. Considera que esta ex-
periencia ha sido fundamen-
tal en su carrera y no la perci-
be como algo negativo. “No
lo vivo como algo malo. Para
mí es un sueño haber podido
formar parte y es un honor y
orgullo. Soy súper fan del for-

mato y aún lo sigo viendo”,
detalla. De hecho, sugiere ha-
cer una edición de Operación
Triunfo All Stars.

En esta última edición ha
estado muy activa en redes so-
ciales comentando sus pare-
ceres. No obstante, no es para
nada extraño, ya que es bas-
tante común verla en redes.
En un mundo digital donde

los comentarios pueden ser
dañinos, ella mantiene una
mente y fuerte. “Como dicen
ahora, de vez en cuando me
funan. Esos comentarios que
nunca te harían en persona
te los hacen por redes y apro-
vechan su odio acumulado
para desahogarse. Al princi-
pio me afectaba", dice. Ya
acostumbrada, confiesa que
de vez en cuando les sigue el
juego, “para reírse un poco”.

Aparte de estar alejada de
sus familiares, amigos y de su
mayor jueza (su madre), a la
que siempre le pasa sus traba-
jos en busca de opinión, está
separada de las puntillitas y
de las tortillitas de camaro-
nes, que echa mucho en fal-
ta porque las de Madrid, “dan
mucho lache”. Sin embargo,
el plato estrella y una de las
razones por las que siempre
que baja a su tierra “coge tres
kilos”, es un potaje muy típi-
co de La Isla: el potaje de ta-
garninas. “El de mi madre es
una delicia”.
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Tres años después de publicar ‘Epicentro’, su segundo álbum, ha lanzado ‘Compañero de Viaje’ del que
espera “muchas alegrías”. A caballo entre Madrid y Barcelona, afirma que en julio coge vacaciones y que
no piensa salir de la playa de Camposoto. Echa de menos el potaje de tagarninas que le hace su madre

Hace seis años que salió de la academia de Operación Triunfo y la artista isleña ha sabido labrarse su propi  camino en el mundo de la música y el espectáculo.

La interpretación, uno de sus retos futuros
■ La isleña dio el paso de
que la música fuera su
hobbie -estudió
Magisterio- a su trabajo. Es
por ello que tuvo que
buscar una nueva pasión: el
crossfit. Aunque el trasiego
y el estrés de la ciudad
puedan nublar la mente,
ella se mantiene regia y
siempre saca un hueco para
poder hacer deporte. “Soy

futuro... “Llegué hasta la
prueba final y la directora
de casting quedó
sorprendida -al igual que
yo misma- con cómo lo
hice. Hay un universo de
posibilidades ante mí;
tengo ganas de explorar la
interpretación”, revela.

El ritmo de la gran ciudad
marca su apretada agenda.
Vive de lunes a miércoles

en Barcelona para la
grabación de TCMS. El resto
de la semana está en
Madrid, donde desarrolla
su vida. Es por ello que no
visita tanto San Fernando
como le gustaría: “Me
encantaría poder ir más
por allí. El 19 de julio cojo
vacaciones, y estaré en
Camposoto, que no me van
a poder sacar de allí”.

súper madrugadora. Me
levanto muy temprano
para poder realizar
deporte. Me da fuerza para
el día”, detalla. Y quién
sabe si una de las facetas
artísticas que descubrió el
pasado verano mientras
hacía un casting para una
serie de HBO puede
convertirse en otra de sus
pasiones y su trabajo en el
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Momento del Vía Lucis Mariano con la Virgen de las Lágrimas. A.M.
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La Hermandad de Colum-
nas ha celebrado otro de los
actos englobados en el pro-
grama diseñado por el 125
aniversario de la bendición
y puesta al culto de María
Santísima de las Lágrimas.
En esta ocasión se realizó el
rezo de un Vía Lucis Maria-
no extraordinario por las ca-
lles de la feligresía. 

Momentos antes del ini-
cio de este acto, la Bolsa de
Caridad Virgen de las Lágri-
mas hizo entrega a Cáritas

de la parroquia del Buen Pas-
tor de un donativo para sufra-
gar una parte de los gastos de
esta entidad benéfica.

La Virgen de las Lágrimas
lucía para la ocasión el con-
junto de manto burdeos y saya
azul marino bordados por la
hermana de la corporación
Nieves Sanlaureano y dona-
dos por su familia. Llevaba
también un exorno de flores
de tonalidades blancas. 

El Coro San Juan de la Cruz
fue el encargado de acompa-

ñar musicalmente a este Vía
Lucis por las calles de la Igle-
sia Mayor en las casi dos ho-
ras que duró este rezo ex-
traordinario. 

La  hermandad ha cele-
brado  también estos día los
33 años de su Grupo Joven,
y el próximo viernes 10 de
mayo continuará los actos
con una conferencia titula-
da Representación dolorosa
de Nuestra Señora, que será
impartida por Jesús Roma-
nov López-Alfonso.

Presentado el cartel  del
Corpus chico de Pastora

125 años de devoción
de Lágrimas en La Isla

ACTUALIDAD COFRADE

Arcángel San Miguel. HERMANDAD

Cultos y Vía Lucis por las
calles de la feligresía de la
Hermandad de Resurrección

La Hermandad de la Resurrec-
ción ha venido celebrando des-
de el pasado jueves un Solemne
Triduo preparatorio, con el rezo
del Santo Rosario, Ejercicio del
Solemne Triduo y celebración de
la Eucaristía.

El domingo a las nueve de la
mañana se llevó a cabo el rezo de
un Vía Lucis con la imagen de Je-
sús Resucitado por las calles de la
feligresía del Parque. El recorri-
do del Vía Lucis llegó hasta el Ce-
menterio de la ciudad, donde los
portadores de la parihuela lo de-

jaron en sus puertas, mientras una
representación entraba en el
Camposanto para rezar ante la
capilla.

El mismo domingo, a las once,
se celebró la Función principal
presidida por el director espiri-
tual de la hermandad y párroco
de la iglesia de San José Artesa-
no, Lázaro Albar Marín. Duran-
te la misma también se celebró  la
Pascua del Enfermo. 

Durante toda la jornada la ima-
gen de Jesús Resucitado estuvo
expuesta en besapié. 

Vía Lucis de la Hermandad de Resurrección. A.M.

La Hermandad de Jesús de la Mi-
sericordia ha presentado el car-
tel anunciador de la Solemne
Procesión Eucarística del Corpus
Chico de la Pastora, que tendrá
lugar el próximo 8 de junio.

El encargado de realizar este
cartel ha sido Rafael Cepero Suá-
rez, el cual se encargó también
de presentarlo al público asisten-
te dando una descripción de cada
elemento del mismo. Con el eje
central del Santísimo, lo escol-
tan dos ángeles con símbolos
como la cruz o el paño de la Ve-
rónica, relativo a la Hermandad
de la Misericordia. 

La Junta de Gobierno de la  Ar-
chicofradía de Jesús de Medi-
naceli ha aceptado por unani-
midad la solicitud recibida por
parte de la comisión Pro Cor-
pus Christi de San Fernando
para que la imagen de San Mi-
guel Arcángel, propiedad de
dicha archicofradía, participe
de manera extraordinaria en
la procesión del Corpus Chris-
ti con motivo del Año de la Eu-
caristía declarado para este año
2024. Se une así también a la
participación extraordinaria
de la Divina Pastora en la pro-
cesión del Corpus.Presentación del cartel Corpus Chico. A. M.

El Arcángel San Miguel
acompañará  al Corpus 
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Como cada mes de mayo las
hermandades de San Fernan-
do organizan actos para cele-
brar este mes que está dedi-
cado a la Virgen.

La Hermandad del Perdón
organizaba el sábado un Ro-
sario de Antorchas por las ca-

lles del barrio de la Casería,
comenzando a las 20.45 ho-
ras. 

La Hermandad de Medi-
naceli realizaba un Rosario
de la Aurora con su titular la
Virgen de la Trinidad, comen-
zando a las 8 de la mañana

Así cuenta el refranero popular es-
pañol que es el mes de mayo. Un
mes donde se dibujan paisajes que
todos etiquetamos como típica-

mente primaverales. Los campos lucen en
su esplendor con flores silvestres que so-
bresalen del verde tapiz de la hierba fron-
dosa que las rodean. Es verdad que este
año en concreto hemos estrenado mes con
el tiempo algo cambiante con frescas tem-
peraturas con alguna, según qué zona, per-
tinaz bien recibida lluvia.

Mes por antonomasia de primeras co-
muniones, de niños vestidos para la oca-
sión, de padres, abuelos, y familiares hon-
damente emocionados. Para muchos, por
desgracia, será la primera y también la úl-
tima, para otros Dios dirá…

Mayo en nuestra bendita Isla sabe a glo-
ria bendita ya que se estrenó con la proce-
sión del Patriarca Señor San José por las
calles de La Isla de la cual es su Patrón. Des-
de aquí felicitar a la Junta de Gobierno, co-
laboradores y hermanos de la Hermandad
y Esclavitud de San José por su buena la-

bor desde hace muchos años que ellos sal-
varon del olvido y le dieron la importancia
que tenía en nuestra bicentenaria Ciudad
de San Fernando. Hay mucho amor en sus
corazones josefinos.

Mes de Santa Elena, Rocío, María Auxi-
liadora, Fátima o Santa María de Valverde.
Treinta y un días están dedicados a María.
Recuerdos me llegan de mí lejana niñez
cuando en el colegio se ponía un peque-
ño y sencillo altar y todos los alumnos lle-
vábamos alguna que otra florecilla mien-
tras que se cantaba eso de “el trece de mayo,
la Virgen María bajó de los cielos a Cova
da Iría”. 

Mes de Feria como la del Caballo en Je-
rez de la Frontera donde todos los jereza-
nos de nacimiento, también los sentimen-
talmente de adopción, disfrutamos de unos
días de hermosa convivencia en la caseta
que cada cual prefiera en real instalado
como siempre en el Parque González Hon-
toria. La mía, la que voy cada año y que
aconsejo a todos los que la quieran visitar
por supuesto es la de los Salesianos de Je-

rez – Hermandad de la Redención donde
se come la mar de bien y se pasa mejor.
Mayo además de todo esto es el mes de las
alergias que se alarga más o menos hasta
bien entrado junio. Días de pañuelo en la
mano, salir poco de casa y no olvidarse de
los tan necesarios antihistamínicos.

En mayo ya comienza a vislumbrarse la
alegría propia del verano, los días, por re-
gla general son más buenos, las playas em-
piezan a poblarse ya sea para tomar el sol
para coger algo de moreno o para dar luen-
gos paseos por la orilla. La vida, en sí mis-
ma, comienza a verse con otro color.

Este mes de mayo también tendremos
la enésima campaña electoral ya que el do-
mingo nueve de junio se celebran eleccio-
nes al Parlamento Europeo. ¡Qué hartu-
ra! Los ciudadanos comenzamos a estar
cansados de la clase política que nos ha to-
cado en suerte. 

La zafiedad y la mentira campan a sus
anchas mientras los que van defendiendo
los intereses generales del conjunto del es-
tado son acallados por los que braman sin

decir nada.  En conciencia votaré el nue-
ve de junio porque es un derecho y tam-
bién un deber, aunque a veces no sirva para
nada. Necesitamos imperiosamente des-
intoxicarnos de la clase política, que los
que a esto se dedican hagan su trabajo, que
bien cobran por ello, a la ciudadanía que
nos dejen en paz y si es posibles con me-
nos agobios económicos que ya va siendo
difícil el llegar a mitad de mes.
Me gusta el mes de mayo, es un mes tan lle-
no de recuerdos, vivencias, y celebracio-
nes. Es el mes que antecede al verano, es
el mes de María que cada trece de mayo
baja de los cielos a Cova da Iría.

Es un mes para cantar, reír, compartir y
también orar. Es un mes para admirar la
mar o perderte en los campos tan verdes
como la Esperanza, donde emergen bellos
frisos de flores silvestres como los lirios, las
margaritas o las frágiles amapolas. Treinta
y un día para hacer un paréntesis en nues-
tros sempiternos quehaceres y perdernos
en la belleza que nos rodea y que Dios nos
ha regalado.

Florido y hermoso
JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Sed valientes

ACTUALIDAD COFRADE  

La Esclavitud de San José comenzaba la
jornada con la eucaristía preparatoria de
la procesión de alabanza a las 12.30 horas
de la mañana. La misma estuvo presidida
por el padre Alfonso Gutiérrez Estudillo
y la capilla musical estuvo a cargo de José
González García. A la finalización de la eu-
caristía se desarrolló el acto de entrega del
bastón de mando de la presidencia del Co-
legio de Graduados Sociales de Cádiz y
Ceuta al Patrón San José.

A las 17:40 horas se abrían las puertas
de la Iglesia Mayor que estuvo a cargo,
como es habitual, de la pregonera de las
Glorias, que este año ha sido Ángeles Cas-

San José recorrió las calles isleñas, repletas de público. Monaguillos en  la procesión. A. M.

El mes de mayo comienza con
los Rosarios de la Aurora y de
Antorchas de Trinidad y la Paz

tro. El paso de San José fue portado
por una cuadrilla bajo las órdenes de
Manuel Ruiz Gené y el acompaña-
miento musical de la Asociación Filar-
mónica Cultural Santa María de las
Nieves de Olivares, Sevilla.

El itinerario que siguió fue: Plaza
de la Iglesia, Real, General Serrano,
Las Cortes, Plaza del Rey, General Val-
dés, Losada, Real (saludo corporati-
vo a la Hermandad de Cristo Rey en
la Capilla de María Santísima de la Es-
trella), Real, (tras el andén), San José,
Plaza de San José (saludo corporativo
y ofrenda en la Capilla de los Desam-

parados), Virgen de los Desampara-
dos, Dolores, Pérez Galdós, San Cris-
tóbal, San Francisco de Asís, San Pe-
dro Apóstol, Jorge Juan, San Vicente,
Pérez Galdós, Capataz Nicolás Carri-
llo, Real y Plaza de la Iglesia.

A su paso por la calle que lleva su
nombre Ana Ortiz Benítez realizó una
plegaria a la que siguió una gran pe-
talada, acto que el público ya espera
cada año. Igualmente otro momento
esperado son las palabras de Santiago
Muñoz al paso del Patrón por la calle
Jorge Juan. La procesión se recogió
según el horario previsto.

Rosario de Antorchas de la Paz y de la Aurora de Trinidad. A.M.

El patrón San José volvió a
recorrer las calles de La Isla
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EQUIPAMIENTOS INVERSIÓN CERCANA A 400.000 EUROS

Cavada y Navarro comprobando el estado de una de las pistas en construcción. INFORMACIÓN

SAN FERNANDO |

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando continúa con los tra-
bajos de construcción de las
nuevas pistas deportivas de
los centros escolares de la ciu-
dad, que se encuentran al 50
por ciento. En concreto, se
trata de un plan de inversión
en infraestructuras de cole-
gios para dotar a los centros
educativos de instalaciones
de primer nivel, con una in-
versión cercana a los 400.000
euros.

Actualmente se ha actua-
do ya en el CEIP Camposoto,
Manuel de Falla, Raimundo
Rivero y Reina de la Paz con
un “magnífico resultado”. En
próximas semanas se proce-
derá a hacer lo propio en las
pistas del CEIP Casal Carrillo,

mientras que Quintanilla,
Constitución y Erytheia, coin-
cidirán con el término del cur-
so escolar, por motivos de se-
guridad, ya que la propia em-
presa recomienda que se des-
arrolle durante el periodo lec-
tivo. No obstante, dichos tra-
bajos tendrán una duración
de dos semanas.

La alcaldesa de San Fer-
nando, Patricia Cavada, ex-
plicó que “lo que persegui-
mos es que cualquiera de las
pistas que emplean diaria-
mente los niños y las niñas
para practicar fútbol, balon-
cesto, balonmano o atletismo
tengan la misma terminación
y calidades técnicas que pue-
den tener las de nuestras ins-
talaciones deportivas como,
por ejemplo, las de Bahía

Sur”.
Por su parte, el concejal de

Obras e Infraestructuras de
San Fernando, Javier Nava-
rro, detallaba que “la inver-
sión permitirá dotar a las pis-
tas de un acabado texturiza-
do antideslizante de alta re-
sistencia bajo los criterios de
calidad más exigentes en este
tipo de instalaciones, con las
dimensiones y geometría in-
dicadas por las normas fede-
rativas de las disciplinas de-
portivas más practicadas“.

Además, añadía que se ha
trabajado “de manera coor-
dinada con los distintos cen-
tros educativos atendiendo a
las necesidades y sugerencias
de los docentes responsables
de las actividades deportivas
escolares”.

Ejecutadas al 50% las pistas
deportivas de los colegios

Ampliado el
horario de las
dos salas de
estudios de 
la ciudad

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fer-
nando ha ampliado el hora-
rio de apertura de las dos sa-
las de estudio específicas de
la ciudad, los aularios ubica-
dos en la calle Alsedo y la ca-
lle General Serrano, que abri-
rán de forma ininterrumpi-
da desde las 9.00 hasta las
00.00 horas.

De esta forma, el Consisto-
rio abre durante más horas
estos dos espacios de estudio
en un periodo fundamental
que coincide con la finaliza-
ción del curso 2023/2024 y
ante la concentración de exá-
menes, tanto de la prueba de
acceso a la Universidad como
de exámenes en las distintas
facultades, escuelas universi-
tarias, oposiciones a Prima-
ria, etcétera.

La concejala de Educación,
Pepa Pacheco, ha explicado
que la ampliación de los ho-
rarios se ha adelantado un
mes respecto al curso pasado,
tal y como se ha consensuado
con las personas usuarias de
las salas de estudio en aten-
ción al calendario de exáme-
nes previsto. El nuevo hora-
rio de apertura estará vigen-
te en ambos aularios hasta el
21 de junio.

Y los días festivos

Por otra parte, Pacheco ha re-
cordado que, atendiendo
también a las peticiones de la
comunidad estudiantil, el
Ayuntamiento también abre
las salas de estudio específi-
cas de la ciudad en los días fes-
tivos.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

La Asociación de Vecinos de
la Barriada Bazán se congra-
tula de que recientemente
Juan Rivero, una persona que
tanto le dio a San Fernando
a través de su pluma y el Car-
naval por todos los rincones
de España, tenga próxima-
mente una calle en su ciudad,
concretamente sustituirá a la
del Héroes del Baleares en la
zona de La Alameda. Una de-
cisión que fue aprobado en
el plano del pasado mes de
abril.

“Estamos totalmente de
acuerdo con esa denomina-
ción, muy feliz y muy conten-
tos por la persona que fue
Juan Rivero, su vida y lo que
hizo por esta ciudad”, apun-
ta el presidente de la entidad
vecinal, José María Santos Bo-
net.

Sin embargo, y llegados a
este punto, ha recordado que
la AVV Bazán lleva desde el
año 2019 solicitando al Ayun-
tamiento isleño que una de
las calles del barrio, que ac-
tualmente no tiene ni tan si-
quiera nombre, pase a deno-

minarse como la patrona de
la Bazán que es la Virgen de
los Ángeles -Reina de los Án-
geles como es conocida por
los vecinos-. Y es que se trata
de un hecho inédito, puesto
que pocos barrios pueden
presumir de tener su propia
patrona.

Por activa y por pasiva

“Desde el año 2019 no hemos
obtenido respuesta sobre esta
propuesta. Hemos pregunta-
do por activa y por pasiva, por
registro, en persona…, y nun-
ca se nos ha dado contesta-
ción alguna”, indica el presi-
dente de la entidad vecinal,
quien espera que “se saque
del cajón en el que esté, se le
dé nombre a este calle y que
el barrio tenga el nombre de
su patrona precisamente en
el sitio al que llegó, que fue al
bloque 9 de la barriada Ba-
zán”.

Y finaliza diciendo que “la
verdad es que ya no sabemos
qué hacer con esta cuestión
para saber cuándo y cómo se
le puede dar el nombre de
nuestra patrona a esta vía”. 

Esperando
una calle a su
patrona desde
el año 2019
�La Bazán señala que hay en el
barrio una calle sin nombre y pide
que se llame Virgen de los Ángeles

Nuevo ciclo de alumnos para el Cefot-2 de Camposoto. A. GALLEGO

1.374 nuevos aspirantes a soldado llegarán este lunes al Cefot-2
INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Este lunes llegarán al Centro
de Formación de Tropa n.º 2
de de Camposoto en San Fer-
nando un total de 1.374 nue-
vos alumnos, dando inicio al
primer ciclo del año 2024 des-
tinado a la formación de Mi-
litares Profesionales de tropa.
Desde las primeras horas del
día, los aspirantes comenza-
rán a llegar al acuartelamien-
to Camposoto.

Los programas de ense-
ñanza en el Cefot se han ela-
borado siguiendo las directri-

ces establecidas en la Orden
DEF/712/2022, que aprue-
ba el currículo de la enseñan-
za de formación para el acce-
so a la escala de tropa del
Cuerpo General del Ejército
de Tierra. Esto garantiza que
los alumnos reciban una for-

mación integral y actualizada
que los prepare para los des-
afíos que enfrentarán en su
futura carrera militar.

Una vez que los alumnos
completen su formación en
las instalaciones de Campo-
soto, se convertirán en solda-
dos, un proceso que abarca
varias etapas. Comenzarán
con dos semanas de adapta-
ción a la vida militar, donde
se familiarizarán con la disci-
plina, el rigor y los valores que
caracterizan a las Fuerzas Ar-
madas. A continuación, segui-

rán  ocho semanas de la Fase
de Formación Militar Gene-
ral (FFMG),culminando con
la solemne jura de bandera,
un momento de gran signifi-
cado y honor para cada sol-
dado, programada para el 13
de julio.

Finalmente,continuarán
con diez semanas de la Fase
de Formación Específica y Es-
pecialidad Fundamental
(FFE y EF), donde desarrolla-
rán habilidades y competen-
cias específicas según su espe-
cialidad.

Se trata de los
alumnos que
pertenecen al primer
ciclo de este año 2024



DEPORTES
FÚTBOL CRÓNICA DEL UD MELILLA-SAN FERNANDO

David Ramos, que volvió a jugar de lateral, conduce la pelota en el patatal melillense. UD MELILLA

KO de los azulinos en Melilla
y el equipo huele la 2ª RFEF
SIGUE IGUAL Los isleños caen por 1-0 en tierras norteafricanas en el estreno de Nano Rivas en el banquillo SIN
REACCIÓN El San Fernando volvió a defraudar, sobre todo en la segunda mitad donde fue un equipo sin alma

ante un rival ya descendido.
Ya no es siquiera cuestión de
actitud, que también, sino de
un plantel que viene demos-
trando jornada tras jornada
que está por méritos propios
donde está. Ni siquiera el es-
treno en el banquillo de Nano
Rivas sirvió de acicate para un
conjunto que cada vez huele
más de cerca la Segunda
RFEF.   

El técnico de Ciudad Real
revolucionó el once y dejó en
el banquillo a jugadores del
peso de Dani Molina, Cristian
Herrera o Aquino para dar
cabida a gente como Ángel
Sánchez, Masogo o Marcelo.
Obviamente el experimento
no dio el resultado que a él le
hubiese gustado.   

Las primeras llegadas, tí-
midas eso sí, fueron de los is-
leños, que en el 7 veían como
un remate de cabeza de Án-
gel Sánchez lo atrapaba sin
problemas de Salcedo, mien-
tras que en el 11 una peinada
de Biabiany no generó com-
plicaciones al meta local.

En el 13 el Melilla empezó
a enseñar los dientes con un
zapatazo de falta desde 30 me-
tros de Moi Rodríguez cen-
trado que se quitó Fuoli como
pudo de encima. 

En el minuto 26 el meta is-

al término de la primera mi-
tad.

Segundo tiempo

En la segunda mitad el San
Fernando volvió a penar so-
bre el terreno de juego como
ha venido sucediendo en mu-
chas ocasiones en esta tem-
porada y en ningún momen-
to dio la sensación de poder
dar la vuelta al marcador. 

De hecho, siempre estuvo
más cerca el segundo de los
locales que el empate visitan-
te. En el 63 Fuoli evitó el tan-
to tras un testarazo de José En-
rique, quien lo volvería a in-
tentar de nuevo de cabeza en
el 67 y se volvió a topar con el
meta maño del San Fernan-
do, que fue de lo único pota-
ble del encuentro. 

La única llegada de los is-
leños en toda la segunda mi-
tad fue un remate de cabeza
de Masogo en el 72 que se fue
fuera cerca del larguero, tras
un centro de Pau Martínez.

En el tramo final el cuadro
de Nano Rivas fue un querer
y no poder, mandando balo-
nes al área sin opciones de re-
mate claras. El colegiado alar-
gó el partido cuatro minutos
y solo sirvió para prolongar la
agonía de un equipo que se
acerca al abismo.  

leño estuvo providencial para
evitar con un paradón que el
cabezazo de Siddiki se convir-
tiera en el primero del parti-
do. Algo que sucedería en el
corner posterior a esa acción
y en el que Caro volvió a de-
jar en evidencia la fragilidad
defensiva del San Fernando,
rematando hasta en dos oca-
siones en el área chica para
hacer subir el 1-0 al marcador.

El cuadro cañaílla era un
flan y a la media hora el que

estuvo providencial fue Víc-
tor Ruiz para cortar el pase de
la muerte de Loren que bus-
caba a Siddiki. 

En el tramo final del pri-
mer periodo fue el único es-
pacio de tiempo en el que el
San Fernando dio la sensa-
ción de, al menos, poder em-
patar el partido, pero de cara
a portería sigue negado en el
tramo decisivo de la tempo-
rada. Primero en el 34 Bia-
biany se plantó solo ante el

meta local, lo dribló pero en
el momento decisivo no supo
que hacer con la pelota y le
dio tiempo a la defensa a re-
componerse para robársela.

En el 41 un testarazo de Án-
gel Sánchez tras un gran cen-
tro de Pau Martínez se fue
muy cerca de la escuadra,
mientras que en el 43 fue Mar-
celo el que se encontró con
una pelota franca en la coro-
na del área, pero disparó al
muñeco. Con el 1-0 se llegó

UD MELILLA–Salcedo, Loren, Yuste,
David Suárez, Selasi (José Antonio
González, 61’), Morillo (Bandaogo, 84’),
Koffi (Álex Macías, 7’), Caro, Siddiki (Dani
García, 84’), Moi Rodríguez y Alassan
(José Enrique 61’).

SAN FERNANDO CD– Diego Fuoli, David
Ramos (Aquino, 81’), Víctor Ruiz, Manu
Farrando, José Carlos, Unai Naveira,
Biabiany (Cristian Herrera, 64’), Masogo
(Dani Molina, 81’), Marcelo (Matheo
Sánchez, 72’), Pau Martínez y Ángel
Sánchez (Nahuel Arroyo, 64’).

Árbitro: Manuel Ángel Pérez
Hernández, del colegio madrileño. Estuvo
bien. Mostró amarilla por parte de los
locales a Yuste y Siddiki. En el San
Fernando la vieron Víctor Ruiz y Biabiany.

Goles:
1-0   Caro (m.27)
Incidencias: Partido correspondiente a la
jornada 35 en el Grupo II de Primera
Federación, celebrado en el Estadio
Álvarez Claro con poca presencia de
público en las gradas. Terreno de juego
en lamentables condiciones para la
práctica del fútbol.

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

No da para más. El San Fer-
nando es un equipo que está
literalmente roto y este do-
mingo volvió a naufragar en
Melilla en un partido que era
a vida o muerte, pero en el
que los isleños no dieron en
ningún momento sensación
de poder sacarlo adelante

UD MELILLA                    1  

SAN FERNANDO           0
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Nada más que la verdad
“La falsedad vuela, mientras que la verdad se arrastra tras

ella, de suerte que cuando los hombres se desengañan, lo ha-
cen un cuarto de hora tarde”. 

El Arte de la Mentira, Jonathan Swift.

La democracia no está definida en la Constitución, hay al-
gunas como la francesa que recogen la de Abraham Lin-
coln: “Es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el
pueblo” y, para ello, es el pueblo el que elige a sus repre-

sentantes políticos, siendo indispensable la libertad, la igual-
dad y la información veraz, tres derechos fundamentales que
deben ser los pilares para que el Estado sea verdaderamente de-
mocrático. En este sentido, desde que se promulgó la española
hemos centrado los esfuerzos en que seamos una sociedad libre
y ahondado en la igualdad de derechos de todos los seres huma-
nos. También, profundizado en mecanismos dirigidos a prote-
ger a las personas más vulnerables y, en los últimos años, en la
protección de la salud y la del medio ambiente. Pero el derecho
fundamental, proclamado en el artículo 20, se refiere a “comu-
nicar o recibir libremente información veraz por cualquier me-
dio de difusión” y dice: “Se reconocen y protegen los dere-
chos…”; no sólo este derecho no se ha protegido, casi ignorado,
sino que se ha ido degradando a partir del uso masivo de inter-
net y las redes sociales. En ello tienen responsabilidad todos -to-
dos- los partidos políticos, los medios de comunicación, mu-
chos jueces y, en la cabeza de la pirámide, el propio Estado. To-
dos están obligados a respetar y proteger los derechos funda-
mentales y éste es uno de ellos. Los ciudadanos, cada uno, tene-
mos derecho a ser informados verazmente y tenemos el deber de
participar en su protección.

La verdad vs la mentira no son valores que im-
porten mucho, el hecho de tener normalizada la
mentira como algo propio del comportamiento hu-
mano parece que nos ha llevado a no exigir que la
información que recibimos sea veraz, olvidando
que sin ella no podemos tener una opinión libre
porque la mayoría de las personas no contrasta o
profundiza en lo que se difunde, confía en lo que se
publica -sobre todo si se usa el juego de las emocio-
nes- y, además, hacemos nuestro de inmediato
aquello que queremos oír. El problema es que sin
darnos cuenta se nos lleva a construir opiniones
basadas en falsedades y esto ataca frontalmente
nuestra libertad. Libertad para elegir a los repre-
sentantes políticos que realmente consideremos
van a trabajar mejor en defensa de nuestros intere-
ses por encima de los de colectivos concretos. Ocu-
rre en otros ámbitos: a través de una campaña de
bulos bien dirigida y masificada se nos lleva a dejar
de consumir un producto y, en paralelo, empuja ha-
cia las supuestas bondades de otro. Todo ello bajo
una inconsciencia colectiva que, además, no acep-
ta reconocer que es manipulable con suma facili-
dad.

También el mismo artículo 20 proclama el derecho funda-
mental a “expresar y difundir libremente los pensamientos, ide-
as y opiniones mediante la palabra, el escrito o cualquier otro
medio de reproducción” y que al incluir ese componente de li-
bertad ha predominado sobre el derecho fundamental a comu-
nicar o recibir información veraz, hasta el punto que la doctrina
jurisprudencial ha venido aceptando que se pueda publicar in-
formación falsa en ejercicio del derecho a la libertad de expre-
sión. Doctrina que se hace difícil de digerir cuando la noticia fal-
sa ha dañado la dignidad, el honor y la imagen de una persona
que también son derechos fundamentales. Desde luego los tri-
bunales han venido diciendo que si la persona objeto de la false-

dad es un político o un personaje público tiene que soportar los
ataques como si estos colectivos estuviesen excluidos de estos
derechos fundamentales y puedan ser pasto de noticias falsas
o humillantes imperando el derecho de libertad de expresión y
opinión por encima de los otros. Sólo quien lo sufre sabe el da-
ño e impotencia que genera ante un sistema que es una apiso-
nadora de la persona en dichas circunstancias. Y esto ha veni-
do siendo aprovechado los pseudo medios digitales creados y
financiados por intereses políticos y, también, justo es recono-
cerlo, por algunos medios que se presentan como serios y a los
que la reducción de ingresos publicitarios privados les hace vi-
rar editorialmente por senderos de alto riesgo para el sostén de
su credibilidad.

La suma de todo ha contribuido a la degeneración de la polí-
tica española de una forma impune y, por supuesto, delezna-
ble, traspasando líneas rojas, provocando rechazo en muchos
y, en otros, ira, odio y hasta violencia, fracturando considera-
blemente la sociedad, volviendo a esas dos Españas que la
transición quiso unir y que hoy, más que nunca, se muestran
una enfrente de la otra. Sería curioso saber en dónde se situarí-
an los ciudadanos si todos contásemos con la información ve-
raz absoluta y si el respeto a la dignidad, honor e imagen fuera
de inexcusable cumplimiento, como de hecho hemos conse-
guido sensibilizar a la ciudadanía en proscribir cualquier tipo
de actuación que vaya en contra de la libertad o de la igualdad
o, incluso, actuaciones que no forman parte de atentados a los
pilares democráticos como la de fumar. Estamos, de hecho, a
un paso de considerar a los fumadores seres repudiables.

Hay tres profesiones en las que la mala praxis sólo en conta-

das excepciones tiene consecuencias y exigencia de responsa-
bilidad. Y las tres son las que tienen un papel indispensable
para la buena salud de la democracia. No se trata del corpora-
tivismo que impera en muchos colectivos profesionales que se
movilizan para defender al colega que ha errado ante la denun-
cia de los ciudadanos perjudicados, como ocurre con los médi-
cos, abogados, policías o pilotos. Se trata de algo peor, de la im-
punidad que preside al trabajo de los políticos a quienes la so-
ciedad no castiga que mientan para conseguir votos y hacerse
con el poder, o la que tienen los jueces, que de ellos depende
que la justicia sea justa y en demasiados casos destrozan injus-
tamente a personas sin que el hecho les acarree consecuencia
profesional alguna. Finalmente, también los periodistas y los

que no siéndolo se dedican profesionalmente a la comunicación,
muy pocas son las sentencias que condenan la desinformación y,
de hacerlo, la sanción suele ser mínima. Y aún más grave es cuan-
do estas tres profesiones se unen para torcer la democracia, mani-
pulando a conciencia la opinión pública y en unión remando a fa-
vor del mantenimiento del poder o del asalto al mismo.

La defensa del derecho fundamental de libertad de expresión o
de opinión no tiene porqué relegar al mínimo plano el derecho
fundamental a recibir información veraz. Una cosa es opinar libre-
mente sobre una gestión política, sea del gobernante o de la opo-
sición, y otra muy diferente es mentir sobre ella. Por esto los esta-
dos demócratas están obligados a protegernos de la desinforma-
ción y de los ataques públicos a la dignidad y al honor, igual que lo
están para defender y proteger el resto de derechos fundamenta-
les. A ello no cabe duda que se encamina Europa con los mecanis-
mos necesarios para salvaguardar la libertad de expresión y opi-
nión conjugándolo con la salvaguarda de la información veraz, co-
mo plasmaron los redactores de nuestra Carta Magna.  

La diferencia ha de estar en la información contrastada, que
tendría que ser una obligación imperativa para todo el que traba-
ja en la difusión de información y, sobre ella, que se opine con to-
tal libertad. La figura del Compliance, a punto de ser de obligada
existencia en las empresas como el mecanismo que vela porque se
cumplan las normas, los derechos fundamentales y la anticorrup-
ción, siendo los primeros responsables cuando la empresa incum-
ple, podría obligarse en todas las empresas cuyo negocio sea la di-
fusión de información, en este caso velando porque sea contrasta-
da. Y es preciso regular la contratación pública de publicidad, im-
pidiendo la discriminación excluyendo a medios en beneficio de
los que el gobernante prefiere financiar, algunos pseudo medios e,
incluso, simples páginas de Facebook o webs. 

A su vez, debería instaurarse un proceso judicial especial y su-
mario que resuelva de forma inmediata las denuncias contra los
bulos y fakes que lesionan nuestro derecho fundamental a la in-
formación veraz o cuando provoca la lesión de nuestro derecho,
también fundamental, a la dignidad y al honor, con una sanción

judicial rápida y que verdaderamente sea disuasoria.
El procedimiento especial de protección de derechos
fundamentales, preferente y sumario, no cubre esta
necesidad ante la inmediatez de lo que se publica y el
daño exponencial que provoca cada día que pasa
manteniéndose la información. Tampoco los jueces
de lo contencioso vienen siendo proclives a poner en
valor el derecho fundamental a la información veraz,
siendo lo fácil apelar a la libertad de expresión. Para
rematar, los políticos deberían poder ser denuncia-
dos por mentir y si resultan condenados, que sean in-
habilitados para ejercer la política. Para ser deposita-
rios de nuestra confianza, deberíamos ser tajantes e
inflexibles ante quienes intenten manipularnos con
sus falsedades con el único fin de conseguir nuestro
voto. Finalmente, el tema redes sociales resulta más
complicado por el anonimato, se minimizaría mucho
la desinformación, los insultos y ataques personales
si el registro exigiese DNI y las plataformas estuvie-
sen obligadas a darlo a los jueces de inmediato ante
una denuncia.

Falta la concienciación social del daño que esta-
mos padeciendo y de la amenaza que supone para
nuestra democracia, es más, aún abundan los ciuda-

danos que se creen todo lo que les llega, especialmente lo que sa-
le del partido que están convencidos les gusta y todo lo que sea un
ataque al contrario. Al igual que en estos 45 años se ha trabajado
con ahínco en sensibilizar a la población en temas de mucho cala-
do social y cultural, se hace preciso que se consiga la conciencia-
ción colectiva de la obligación de recibir información veraz, de la
lucha contra el bulo y las fakes news, de la importancia de contras-
tar y, por supuesto, del respeto a quien libremente no tiene la mis-
ma opinión. Conseguirlo y huir y señalar a quienes no interesa que
se consiga es un reto colectivo que urge y a todos beneficiaría. Dis-
tinto es concluir si como sociedad seríamos capaces de convivir to-
do el rato con la verdad, con toda la verdad y con nada más que la
verdad.
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